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Седьмая сессия Верховного Совета СССР седьмого созыва

РЕАЛЬНОСТЬ ПЛАНОВ, КОНКРЕТНОСТЬ ЗАДАЧ
17 декабря в Большом 

Кремлевском дворце второй 
день работала седьмая сес
сия Верховного Совета 
СССР седьмого созыва.

Наш народ —  в преддве
рии завершающего года пя
тилетки. В этом rojo', совпа
дающем со знаменательной 
даю;! — 100-легием со дня 
рождения В. И. Ленина, со

ветским ЛЮДЯ.Л1 предстоит 
решить важные задачи ком
мунистического строительст
ва, на.лтеченные Директивами 
XXIII съезда КПСС.

С глубокой заинтересован
ностью обсуждают депутаты 
доклад заместителя Предсе
дателя Со1вета Министров 
СССР, председателя Госпла
на СССР депутата Н. К.

Байбакова о Государствен
ном плане развития народно
го хозяйства СССР на 1970 
год и доклад министра фи
нансов СССР депутата В. Ф. 
Гарбузова о Государствен
ном бюджете СССР на 1970 
год и об исполнении Гос> дар
ственного бюджета. СССР 
за 1968 год.

Сегодня день раздельных 
заседаний палат.

В С о в е т е  Н а ц и о н а л ь н о с т е й
10 часов утра. В зале за

седаний Верховного Совета 
СССР собрались депутаты 
Совета Национальностей. За
седание открыла заместитель 
председателя Совета Нацио
нальностей депутат М. А. 
Абдуллаева.

Тепло встретили собрав
шиеся товарищей А. Н. Ко
сыгина, А. Я. Пельше, А. Н. 
Шелепина, В. П. Мжаванад
зе, Ш. Р. Рашидова, Д. Ф. 
Устинова, Б. Н, Пономарева.

С содокладом планово,- 
бюджетной и отраслевых ко- . 
миссий Совета Национально
стей выступил председатель 
планово-бюджетной комис
сии, депутат К. М. Гераси
мов. Он заявил, что итоги 
вьтолнения Директив XXIII 
съезда КПСС по пятилетне
му плану за истекшие три 
года пятилетки и ожидаемые 
итоги за 1969 год свидетель
ствуют о дальнейше.м разви
тии всех отраслей народного 
хозяйства, р росте , благосо
стояния 'советского народа.

Постоянные комнеенп Со
вета Национальностей, рас
смотрев совместно с предста
вителями союзных респуб
лик, министерств и ведомств 
СССР проект Государст
венного п.лана на 1970 
год, считают, что он со
ставлен в соответствии с 
Директивами XXIII съез
да партии по пятнлетгте- 
му плану развития народно
го хозяйства СССР и реше
ниями последующих Плену
мов ЦК КПСС, отвечает за
дачам дальнейшего развития 
экономики и культуры, повы-, 
шения народного благосо- 
стояния, укрепления оборон
ной мощи страны.

Вместе с тем комиссии 
нашли Бозможны.м внести в 
план некоторые поправки. 
Пред.лагается, в частности, 
увеличить объем реализа
ции товаров для населе
ния за счет увеличения 
производства’, улучшении 
ассорги.мента и др5иих мер 
на 130,6 миллиона рублей.

В связи с увеличением 
производства и реализации 
товаров, а также уточнени
ем . некоторых расчетов ко
миссии предлагают увели
чить доходы Государствен
ного бюджета СССР на 
1970 год на 130 миллионов 
рублей. Одновременно ко
миссии находят воз.можпым 
увеличить ва эту су.мму рас
ходы по бюджетам союзных 
республик. Дополнительные 
средства предлагается ис
пользовать на благоустрой
ство районных центров, го
родов и рабочих поселков, 
ремот-iT школ, больниц и 
других социально-культур
ных учреждений.

К. М. Герасимов подчерк
нул, что итоги работы про
мышленности могли бы 
быть значительно лучши
ми, если бы полнее исполь- 
вовались преимущества хо- 
вяйственной реформы, бы
стрее приводились в движе
ние внутрихозяйственные 
резервы. Ознакоаилеиие с ре- 
еультатами деятельности- 
предприятий, в том числе 
переведенных на новые усло
вия работы, показало нали- 

, чие‘ больших резервов, име
ющихся во всех отраслях 
индустрии.

Оратор внес предложение 
У'твердить Государственный 
план развития народного 
хозяйства СССР и Государ
ственный бюджет на 1970 
год с учетом поправок, вне
сенных комиссиями.

Затем началось обсужде
ние проект.ов Государствен
ного плана развития, народ
ного хозяйства, и Государст
венного бюджета СССР на 
1970 год.

Выступивший первым за
меститель председателя Со
вета Министров Украин
ской ССР депутат Н. Т. 
Кальченко доложил участ
никам сессии, что народное, 
хозяйство республики раз
вивается высокими и устой

чивыми темпами. Объем 
■ промышленного производст
ва за четыре года пятилетки 
увеличился более чем на 37 
процентов. Все более бла
готворное влияние оказыва
ет новая система планиро
вания и экономического стн- 
м> лировання.

Оратор сообщил, что на 
Украине в широких масшта
бах осуществляется капи
тальное строительство. В 
предстоящем году начнется 
сооружение ряда новых, 
крупных объектов. Однако 
увеличивается и объем не
завершенного строительст
ва. Этот вопрос' должны 
внимательно рассмотреть 
не только украинские орга
низации, но и союзные ми
нистерства.

Н. Т. Кальченко от.мегил. 
что в нынешнем году, не
смотря на сложные погод
ные условия, колхозы и сов- 
.хозы обеспечили дальней
шее увеличение производст
ва ....сельокойзяйст'веиных
продуктов. Республика до
срочно выполнила план про
дажи государству зерна, 
подсолнечника, винограда, 
фруктов, эфиро-масличных 
культур. Работники сель
ского хозяйства прила
гают усилия к тому, что
бы в будущем году обеспе
чить получение высоких 
урожаев. Важная задача 
республики — орошение за
сушливых и осушение пере
увлажненных земель. В свя
зи с эти.м необходимо, что
бы Министерство тракторно
го и сельскохозяйственного 
.Л'Гашиностроения приняло 
решительные меры для вы
полнения заданий по произ
водству специальных трак
торов. Депутат внес предло
жение _ утвердить Государст
венный план развития на
родного хозяйства и Госу
дарственный бюджет СССР 
на 1970 год с поправками 
планово-бюджетной и отрас
левых кр.миссий.

Значительную часть сво
его̂  выступления секретарь 
ЦК КП Белоруссии депутат 
А. А . Смирнов посвятил 
строительству на селе. Он 
подчеркнул, что в результа
те укрепления экономики 
колхозов и совхозов появи
лись материальные возмож
ности коренной перестройки 
сельски.х населенных пунк
тов. Эти вопросы все чаще 
и настойчивее поднимают, 
избиратели на собраниях. 
В Белорусской ССР многое 
сделано в области плани
ровки и застройки сельских 
населенных пунктов. С ши
роким участием ласеления 
разработаны и отобраны 
наиболее подходящие про
екты жилых до.мов, ведется 
экспериментальное н комп
лексное показательное стро
ительство. Вместе с те.'и 
состояние производствен
ной базы.строительной инду
стрии сдерживает дальней
шее наращивание на селе 
те.мяов капитальных работ, 
отметил оратор. В первую 
очередь следует обратить 
внн.мание на нехватку стро
ительных материалов. Дей
ствующие в Белоруссии два 
цементных завода выпуска
ют в год около'двух миллио
нов тонн продукции. Потреб
ность республики в цементе 
в ближайшие три-четыре го
да достигнет примерно пяти 
'миллионов тонн. Завоз та- 
1гОго большого количества 
цемента из других республик 
связан с перегрузкой желез
нодорожного транспорта и 
крупными дополнительными 
затрага.ми. Депутат обратил
ся .с просьбой оперативно 

.решить вопрос о строитель
стве в Белоруссии третьего 
це.ментного завода мощ
ностью 2,4 миллиона тонн 
це.мента в год.

Заместитель председате
ля Совета Министров Ка
захской ССР депутат 
М. Б. Иксанов в своем вы
ступлении уде.чил большое

вни.мание сельскому хозяй
ству республики. Особо он 
остановился на пробле.мах 
животноводства, отметив, 
что основиы.м условие.м его 
дальнейшего развития явля
ется создание прочной кор
мовой базы. В Казахстане 
проводятся мероприятия по 
улучшению сенокосов и 
пастбищ, увеличению посе
вов трав, реконструкции об
воднительных сооружений. 
Однако эти .мероприятия не 
решают вопроса полного обе- . 
спечения корма.ми ,молочного 
скота, свиней и птицы. В 
связи с этим возникает необ
ходимость резкого увеличе
ния производства комбини
рованных кормов.

М. Б. Иксанов сообщил, что 
республика выпускает ныне 
около миллиона 100 тысяч 
тонн- ко.мбикормов, а потреб
ность в них составляет 
4 мил.диона ЮНН. Госплану, 
Министерству заготовок 
СССР нужно совместно с 
республиканскими организа
циями рассмотреть возмож
ность производства необхо
димого количества комби
кормов'как за счет полного 
использования мощностей 
существу ющих предприятий, 
так II в результате строи
тельства новых.

Повышению благосостоя
ния советских людей посвя
тил свое выступление пред
седатель 'Узбекского респуб
ликанского совета профсою
зов депутат М. А. Заидов. 
Партия н правительство, 
сказал он, всегда уделяли 
серьезное внимание делу' со
циального страхования, по
ручив его самой массовой 
организации трудящихся —  
профсоюзам и выделяя на 
эти цели большие средства. 
Только за последние четыре 
.года бюджет государствен
ного социального страхова
ния вырос в Узбекистане 
более чем в полтора раза и 
составил в 1969 году 319 
миллионов рублей. В пред- 
стояще.м 1970 году эта циф
ра. ещё возрастет. Депутат 
подчеркнул огродшое значе
ние .решения о социальном 
страховании членов колхо
за, принятого III съездом 
колхозников. С 1 января 
1970 года, сказал он, созда
ется централизованный фонд

и вводится единая система 
страхования колхозников. 
По предварительным под
счетам, этот фонд в Узбеки
стане. превысит 35 миллио
нов рублей. Более 1 милли
она 800 тысяч труагеников 
колхозных полей республи
ки будут пользоваться льго- 
та.мн социального страхова
ния. \

Основной прирост сель
скохозяйственного . произ
водства, подчеркнул в сво
ем выступлении .министр 
.мелиорации и водного хо
зяйства СССР депутат 
Е. Е. Алексеевский, должен 
обеспечиваться путем повы
шения продуктавности каж
дого гектара пашни, лугов, 
пастбищ. Необходимо учи
тывать, сказал он, что сель
ское хозяйство страны раз
вивается в сложнейших поч- 
веиио-клн.матнческих усло
виях. Вот почему такое 
большое значение, и.меет ме
лиорация,

В .1970 году значи
тельно возрастают об-ь- 
емы мелиоративных ра
бот в зерновых . райо
нах степной части Украины, 
на Северном Кавказе, в По
волжье, особенно часто под
вергающимся засухе.

Министр подробно оста
новился на проблемах созда
ния инженерных рисовых 
систем в Краснодарском 
крае, низовьях Сырдарьи, 
Амударьи, ■ Волги и других 
рек. в районе Дальнего Во
стока, освоения новых зе
мель под хлопководство. 
Значительную часть выстущ- 
ленпя он посвятил вопроса.м 
мелиоративных работ в зоне 
избыточного увлажнения, 
подчеркнув положительный 
опыт в этом деле колхозов 
и совхозов Литвы, Латвии и 
Эстонии.

Вл1есте с тем Е. Е. Алек- 
сеевений отметил, что есть 
вопросы, решение которых 
могло бы значительно спо
собствовать бо.пее успешно
му выполнению важных за
дач мелиоративного строи
тельства. Министерства, вы- 
пу'скающие д.ля нас технику, 
заявил он, медлят с конст- 
руир.ованпем новых образ
цов зе.млеройных, строитель
ных и поливных машин. Вы
пуск их планируется крайне 
ограниченными серия.ми. 
Узким местом является не
обеспеченность мелиоратив
ных строительных организа
ций прои,зводственными мощ
ностями. Между' тем мини
стерства, прив.леченные к 
сооружению этих объектов, 
не выполняют у'становлеы- 
ный для них план.

Машинист-инструктор ло- 
ко.мотивного депо станции 
Леиинакан Закавказской 
железной дороги депутат 
С. А. Микаелян говорил о 
необ-ходимости обеспечить 
высокую государственную 
дисциплину во все.х звеньях

В С о в е т е  С о ю з а

народного хозяйства. Он под
верг критике предприятия,, 
которые не выполняют пла
новых поставок.

Так, строительные орга
низации Армянской ССР, 
заявил депутат, недополучи
ли . в нынешнем году : около 
двадцати процентов цемента, 
который по выделенным 
фондам должны были по
ставить заводы, расположен
ные за пределами рес
публики. Серьезные перебои 
были в сиабжеини Армении 
лесо.материалами. Караган
динский металлургический 
завод плановые поставки не 
выполняет уже в течение 
двух лет. Эти примеры го
ворят о том. что нужно зна
чительно улучшить взаимо
связь между планирующими 
ошаиамн, более четко коор
динировать планы производ
ства с планами материаль
но-технического . снабжения.

С. А. Микаелян назвал 
справедливыми и упреки в 
адрес железнодорожного 
транспорта, по вине которо
го предприятия и стройки 
несвоевременно по.л'учают 
грузы н оборудование.

Важную роль техническо
го прогресса в борьбе за осу- 
пдествление намеченных пла
нов, подчеркнул в своем вы
ступлении председатель Со
вета Министров' Башкирской 
.А.ССР депутат 3. Ш. Акна- 
заров. В Башкирии — крае 
нефти, нефтеперерабатываю
щей и нефтехимической 
промышленности — намеча
ются -осцовцьщ направдй-! 
Н11Я технического перевоору
жения предприятий, Преду
сматривается коренным об- 

,разом реконструировать 
действующие 'производства, 
ввести в строй крупные ком
бинированные установки, по 
переработке нефти, выпуску 
этилена, полиэтилена и дру- 
ги.х продуктов органическо
го синтеза. Осуществление 
■ЭТИХ мероприятий позволит 
уже в следующую пятилетку 
повысить производнте.ль- 
ность труда примерно в два 
раза.

Депутат обратился к Ми
нистерству путей сообще
ния и Министерству тран
спортного строительства с 
просьбой вкнмательно ' рас
смотреть вопросы, связанные 
с транспортировкой нефте
продуктов с заводов рес
публики. Развитие л{елезно- 
лорожной сети, подчеркнул 
3, III. Акназаров, имеет 
длул Башкир11и очень боль
шое значение.

В прениях выступили так
же депутаты: первый заме
ститель председателя Сове
та  ̂ Министров Грузинской 
ССР Г. и. Чоговадзе, пред- 

.седатедь Совета Минисгоов 
Литовской ССР И. А. Ма- 
нюшнс, первый за.меститель 
председателя Совета Мини
стр а  Туркменской ССР 
Б. Ф Бурашников, прези
дент Академии наук Лат
вийской ССР К. к . Плауде.

На этом сегодняшнее за
седание Совета Националь
ностей закончилось..

17 декабря в три часа дня 
под председате.льством де
путата В. Е. Патона —  за
местителя Председателя Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР началось заседа
ние Совета Союза.

Тепло встретили собрав
шиеся и гости товарищей 
Г. И. Воронова, А. П. Кири, 
ленко, К. Т. Мазурова, Н. В. 
Подгорного, М. А. Суслова, 
П. Е. Шелеста, Ю. В. Андро
пова, В. В. Гришина, Д. А. 
Кунаева, В. В. Щербнцкого, 
И. В. Капитонова, К. Ф. Ка
тушева, Ф. Д. Кулакова, 
М. С. Соломенцева.

Слово для содоклада пла
ново-бюджетной и отрасле
вых комиссий Совета Союза 
было предоставлено предсе
дателю планово-бюджетной 
комиссии депутату П. А . Ро- 
зенко. Он отметил, что на
роднохозяйственный план н 
Государственный бюджет 
СССР на 1970 год преду
сматривают дальнейшее раз
витие экономики страны, пр- 
вышенйе благосостояния на
рода, подъем хозяйства и 
ку'льтуры всех союзных рес
публик, у'крепленне. оборо
носпособности нашей Роди
ны, свидетельствуют о неук
лонном претворении в жизнь 
заветов великого Ленина,

Повседневная забота пар
тии и правительства о бла
госостоянии народа, продо.т- 
жал оратор, непрерывный 
рост материального произ
водства позволили обеспе
чить дальнейшее повышение 
жизненного и культурного 
уровня советских людей. 
Среднемесячная заработная 
плата рабочих и служащих 
и оплата труда колхозников 
уже в текущем году достиг
нут уровня, предусмотренно
го на конец пятилетки. Ре. 
альиые доходы в расчете на 
душу населения за пятнле-. 
тне предусмотрено увели
чить примерно на 30 про
центов.

П. А. Розенко отметил, 
что в народном хозяйстве 
страны имеются большие ре
зервы, которые необходимо 
привести в действие. В част
ности, выполнение заданий, 
поставленных перед сель
ским хозяйством в плане на 
■1970 год, обеспечивается все 
возрастающими поставками 
техники', минеральных удоб
рений, строительных и дру
гих материалов. Необходимо, 
чтобы эти огромные матери
альные. ресурсы, выделяемые 
государством, использова
лись с максимальной’ эффек
тивностью.

Ко.миссни, продолжал де
путат, рассмотрев и всесто
ронне обсудив план развития 
народного хозяйства СССР 
на 1970 год, отмечают, что 
он разработан с учетом до
стигнутого уровня в разви
тии .экономики страны.

Ко.миссни все же считают 
необходимым внести в об- 

.суждаемый план развития 
народного хозяйства и в Го
сударственный бюджет неко
торые изменения. Предла
гается увеличить план про
изводства и реализации това
ров народного потребления 
на сумму 130,6 миллиона 
рублей в розничных ценах. 
В связи с поправками плана, 
а также в рез5'льтате уточне
ния некоторых финансовых 
расчетов вносится предложе
ние увеличить доходы Госу
дарственного бюджета на 
130 миллионов рублей. Рас- 
с.мотрев ходатайства Советов 
•Министров союзных респуб
лик и учитывая выявленные 
дополнительные доходы, ко
миссии находят возможным 
увеличить расходы по бюд
жетам союзных республик на 
130 миллионов рублей.

(Окончание на 3-й стр.)

Ударница коммунистиче
ского труда фрезеровщица 
Екатерина Иннокентьевна 
Землянухина— одна из луч
ших в цехе № 11 на Том

ском заводе режущих инст
рументов. Встав на трудо
вую вахту в честь 100-летня 
со дня рождения В. И. Ле
нина, она систематически дот

бивается высоких производ
ственных показателей, еже- • 
дневно выполняя сменные 
задания не ниже чем на 130 
процентов.

Ж Д Е М  В А С  
НА Я Р М А Р К Е !

Приближается Новый год. 
Окреп лед на реках, проло
жены проселки и Дороги к 
городам и райцентрам обла
сти. То.мский облисполком 
принял решение о проведе
нии в Томске с 20 по 31 де
кабря новогодней ярмарки,

. а в других городах и рай
центрах — новогодних база
ров.

Если в будни работники 
колхозных рынков стремят
ся создать условия торгую- 
щи.м, встретить радушно 
тех, кто приезжает прода
вать излишки продуктов, то 
в предпраздничные дни мы 
постараемся еще лучше об
служить участников ярмар
ки и новогодних базаров.

В текуще.м году хорошо 
подготовлены павильоны для 
торговли мясопродуктами на 
центральном рынке Томска. 
Лучше оборудована пищевая 
мясо-молочная контрольная 
станция, оперативнее стали 
работать ее сотрудники. Ря
дом с павильона.ми —• холо
дильники, где можно оста
вить на хранение мясо, если 
КС продал его в течение дня. 
За хранение взимается еже
суточно по 2 копейки за ки- 
лограмлг. Хранение овощей и 
фруктов, в хранилищах еще 
дешевле — 5 копеек за 10 
килогра.ммов в сутки.

1 ноября газета •«Красное 
знамя» в материале «Если 
привез мясо для продажи» 
критиковала работников уп
равления рынками Томска 
за ряд недочетов в обслужи
вании тех, кто привез к нам 
мясо. Мы постарались 
учесть эту критику. Тан, что
бы облегчить переноску мя
са от авто.машины в зал ос
мотра, а оттуда — в торго
вые залы, им бесплатно пре
доставляют ручные тележки. 
Туши разрубают специали- 
сты-мясорубы.

Если приехавший прода
вать мясо на рынок торопит
ся, хочет пос-мотреть Томск, 
не умеет стоять за прилав
ком — о нем позаботятся ра
ботники бюро торговых ус- 
лут. Они примут тушу по 
среднерыночной цене за ки
лограмм и возьмут по 10 ко
пеек с килограмма за все ус - , 
Луги, связанные с продажей.

В зале осмотра мясопро
дуктов стоит стенд, кото-

т

рыи рассказывает, что про
давший мясо на рынке по 
специальной справке может 
купить комбикорма, про
мышленные товары повы
шенного спроса. Он может 
заказать в павильонах ком
бината «Обувщик» и объеди
нения «Томскодежда» одеж
ду и обувь.

За последний месяц в по
рядке встречной продажи 
торговавшим мясозм продано 
68 тонн комбикормов, 11 хо
лодильников, много меховых 
шапок, ковров, клеенки, ва
ленок. Жители сел не раз 
высказывали благодарность 
за оказанные им услуги.

Тр^жениктг села, привез
шие сельхозпродукты, могут 
получить место в гостинице 
«Северная», заплатив за не
го 70 копеек в сутки.

Многие местные Советы 
активно организуют жите
лей сел на вывоз и продажу 
на рынках города излишков 
мяса. Особенно хорошо по
ставил это дело заместитель 
председателя Томского рай- 
йсполко.ма Г. И. Бугров. 
Геннадий Иванович еще в 
конце октября дал председа
телям сельских и поселко
вых Советов указание опове
стить жителей об условиях- 
продажи мяса, выяснить, кто 
и сколько мяса может под
везти в город, в каком тран
спорте они нуждаются для 
этого.

26 ноября райисполком 
провел совещание председа
телей сельских и поселковых 
Совето1В, на котором рас
смотрел ход завоза мяса на' 
рынки Томска. По предложе
нию райисполкома областное 
транспортное управление от
крыло дополнительно два 
автобусных маршрута:
Томск— Итатка и Томск —  
Нау.мовка. А  по пятницам,' 
cj66oraM и воскресеньям па 
маршруте Тв.-иск— Самуськи 
организованы дополнитель
ные рейсы автобусов. Инст
руктор райисполкома Влади
мир Иванович Абрамов си- - 
сте.матически держит связь с 
исполкомами сельских и по
селковых Советов.

Хорошо проводят эту ра
боту председатели сельсове
тов Курлекского— II. К. Ива
нов, Протопоповского— Е. И. 
Цветкова, Малиновского —

ДИПЛОМЫ томских 
Ф О Т О Г Р А Ф О В ,

к  числу том ских фотома
стеров, завоевавших почет
ные награды на вы ставках 
за пределами области, при  ̂
бавилось еще двое. На 
этот раз—это фотографы- 
профессионалы.

Почетные дипломы второго 
республиканского фотоконкур
са. -ЭКСПОЗИЦИЯ которого раз- 

, вернута в -Центральном Доме 
литераторов, получили два то- 

, мича —  преподаватель област
ного учебно-производственного 
комбината И. 3 . Карасик за 
снимок «Сибирское-озеро» (эта 
работа отмечена еще и поощри
тельной премией) и фотограф 
•ателье «Улыбка» И. Пустовой- 
тенко —  за работу «Студен
ты». Оба они приняли’ участие 
во втором республиканском 
конкурсе-семинаре фотографов 
службы быта ’Российской СРе- 
дерации.' . -

С. МУХАМЕДЗЯНОВ.

новый УНИВЕРСИТЕТ 
З Д О Р О В Ь Я
' Состоялось первое заня

тие в народном университе
те здоровья для работников 
предприятий торговли и 
общественного питания, ор
ганизованном обкомом
профсоюза и Томской город
ской санэпидстанцией.

Этот университет будет ра
ботать при Доме культуры ра
ботников торговли раз в месяц.

' Первую лекцию для многочис
ленной аудитории — «Ленин и 
здравоохранение» — прочитал 

доцент кафедры социальной

гигиены и организации здраво
охранения мединститута П. А. 
Бова.

Т. БУРЛАКОВА.

КОЛПАШЕВЦЫ 
ПОДДЕРЖИВАЮТ ПОЧИН

Инициатива мосиовской 
ткачихи Иванниковой — ра
ботать в дни юбилея В. И. 
Ленина на сэкономленном 
материале — нашла широ
кий отклик среди тр удя
щ ихся Колпашева,

Первыми в северном городе 
на почин москвичей отк.чикну- 
лись работники завода «Ме
таллист». Они обратились с 
призывом последовать их при
меру ко всем труженикам рай
она. Сейчас уже можно с уве- 
реиностью сказать, что не 
только на «Металлисте», но и 
на автопредприятии, в гор- . 
промкомбинате и во многих 
других организациях города 
21 и 22 апреля большинство 
трудящихся будет работать на 
тех материалах, которые они 
сэкономят.с ,1 декдбр^! до 20 
а'преля.

В. БУРМАКИН.

ЕЩЕ ОДНА ПРЕМЬЕРА
На афише Томского теат

ра оперетты появилось еще 
■ одно новое название. Это 

уже т|зетья премьера с на
чала нового сезона .

Кажется, совсем недавно на 
сцене театра родилась премье
ра-спектакль ‘по оперетте 
Ф. Легара «Граф Люксем- 
6iypr'». И вот на днях со
стоялся первый показ нового 
спектакля. На этот раз это 
была редко идущая на нашей 
сцене оперетта знаменитого ма- 
стера этого жанра X I X  века 
Жака Офференбаха «Крыши 
Парижа». Спектакль поставил 
главный режиссер театра Ю. С. 
Мельцер. Музьжальный руко
водитель ■постановки — заслу
женный деятель искусств 
РСФСР н Бурятской АССР

Р. И. Фасговец, Кафтанчи-- 
козского —  Ф. Ф. Хафизов.

Активная организация и 
постоянный контроль, по
мощь труженикам села в 
транспортировке мяса обе
спечили хороший подвоз. 
Жите.пн сел Курлекского 
сельсовета за последний ме
сяц продали на рынке Том
ска 13,6 тонны втяса. Прото
поповского ,— 5,8 тонны.

Опыт Томского райиспол
кома перенимает ''Кожевпи- 
ковскнй райисполком. Жи
тели Уртамского сельсовета 
этого района только за пос
ледние дни декабря прода.ли 
на рынке 3 тонны мяса. Хо
рошо организована вывозка 
мяса из сел Иов'иковского 
сельсовета Асиновокого рай
она.

Опыт райисполкомов, луч- 
п/их се.гьсоветов показывает, 
что в селах имеются значи
тельные излишки мясопро
дуктов п при у.мелой органи
зация дела томичи смогут 
KJ пить большое количество 
хорошего мяса.

Работники нашего управ
ления выезжают в райцент
ры и населенные пункты и 
на местах знакомятся с орга
низацией вывозки излишков 
про,цукгов на рынки. Дирек- 

: -ЦШ_. рынков рассылают в 
совхозы, колхозы, сельсове
ты письма с приглашениями, 
рассказывают о спросе на 
разные виды продуктов и 
об условиях для тех, кто 
участвует в продаже их.

Мы постараемся в дни но-  ̂
Еогодней ярмарки особенно' 
тепло встретить ее участни
ков. Поми.мо продажи под
везенных продуктов, они 
с.могут хорошо провесгн вре
мя в То.мске, ■ купить ново- 

• годние подарки. На рынке 
уже поставлена большая 
красавица-елка, будет орга
низована в специальных де
коративных киосках прода
жа елочных nrpjineK, масок, 
новогодних подарков, горя
чих блинов н пирожков.

Приезжайте, пожалуйста, 
дорогие селяне, мы ждем 
вас на ярмарке!

Ф. ЛЕЩУК, 
начальник Томского об
ластного управления 

колхозными рынками.

В. В. Маймескул. Декорации к 
новой постановке написал ху
дожник Л. Коваленко. В «Кры
шах Парижа» заняты артисты 
В. Леонов, Л. КалИ'Нкин, 
И. Тургенев, Р. Егорова, 
Э. Яковлева и другие.

Н. КРЮЧКИН.

КОНФЕРЕНЦИЯ В АСИНЕ
Научно-методический со

вет по пропаганде марк
систско-ленинской филосо
фии и научного коммуниз
ма областной организации 
общества «Знание» вместе с 
Асиновским райкомом
КПСС провел в Асине науч
но-теоретическую конфе
ренцию по теме: «Ленин
ские принципы социально
го управления»,

В ней приняли участие ди
ректора, инженеры и начальни
ки отделов промышленных 
предприятий, руководители 5'Ч- 
реждений и организаций горо
да. Выступили ученые Томска. 
-\екцию «Основные пр'ииципы 
и функции управления соци
альными процессами» прочитал 
заведующий кафедрой научно
го коммунизма политехническо
го института доцент И. Ф. 
Лившиц. «Управление и ' де
мократия» — этой теме посвя
тил свое выступление доцент 
кафедры философии и научно
го коммуниз.ма университета 
Л. В. Алякринский. «О мето
дике составления планов соци
ального развития на предприя
тиях» рассказал научный сот
рудник лаборатории социологи
ческих исследований универси
тета Ю . П. Анисимов.

С заключительным словом 
на конференции выступил се
кретарь райкома КПСС Ю. И. 
Т  рифонов.

я . ШЕСТОПАЛОВ.
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Мемориальный 'Дом-ж^зей В. И. ’Ленина —  наша Националь^ 
пая гордость, шкала ленинского воспитания.

Здесь все скромно, как Ленгт.
Здесь все просто и велико, как наш дорогой Ильич.

 ̂ Спасибо шушенцам хранителям великой жизни.
М. ЕЛЬКИН, заслуженный учитель школы РСФСР, 
Прокопьевск.

ЛЕНИНСКИЕ МЕСТА В СИБИРИ

Шу ш е н с к о е  знают на 
всей планете. В Шушен
ское пути —  со всей 

планеты. В это старинное се
ло красноярского Присаянья 
плывут океанскими и речны
ми судами, летят воздушны
ми лайнерами и самолетами- 
стрекозками, едут поездами, 
автомашинами, мотоцикла-, 
ми, гужевым транспортом, 
идут на лыжах, пешим хо
дом, И речь в Шушенском 
разноязычная —  и наша, и 
зарубежная. Село, что Си
бирская Мекка.

Древнее это определение 
приложено к Шуше не авто
ром этих строк. «Мне, уро
женцу Орловщины, навсегда 
памятен тот день, когда я 
переступил порог этого сель
ского дома и с благоговением 
поклонился всему, что связа
но с памятью величайшего 
человека. Никогда не зара
стут пути человечества в эту 
Сибирскую Мекку»-, ~  слова 
Георгия Воробьева в книге 
отзывов музея В. И. Ленина, 
Кто он, Георгий Воробьев? 
Заводской рабочий, колхоз
ный хлебороб, инженер? 
Молод, в годах ли? Одно яс
ней ясного; ему дорог Ленин, 
ему всегда будет нужен Ле-
НИН-

сйть себя о сделанном и не
сделанном —  строго, нелице
приятно.

Попытался я упорядочить 
многостраничные свои выпи
ски из книг-отзывов музея, и 
вот что из этого вышло. Пер
выми в перечне оказались 
те, кто намеренно едет в Шу
шенское из дальних краев.

Взяв отп уск , прилетел с 
Псковщины.

Прикоснулся к Ленину, как 
к живому. Увожу с собой доб
рый запас творческой энергии.

Н. П. Туж илин.
Удалось-таки съездить в Ш у

шенское. Этому я рад. Объяс
нением экскурсовода остался . 
очень доволен.

Колхозник из УС С Р , Киро
воградская область.

Подпись.
Всю жизнь мечтал увидеть . 

Ш уш енский дом-музей Ильича. 
Горсть земли из Ш уш енска 
увожу 8 далекую  Кара-Калпа
кию.

Давлетмин.
Я проработала в школе 

тридцать один год. За свою 
жизнь изъездила весь Совет
ский Союз, была во многих ме
стах , связанны х с жизнью и 
деятельностью нашего учителя 
Владимира Ильича Ленина.

Очень счастлива, что н а к о - , 
нец-то побывала и в Ш ушен
ском музее.

Всем своим счастьем и сча
стьем своих детей я обязана 
Ему — нашему вождю. Буду 
еще лучше воспитывать детей, 
учить их быть такими, каким 
был Ленин,

Естественным продолже
нием КНИГ-ОТЗЫВОВ явилась 
обширная коллекция подар
ков музею. Рабочие, кол
хозники, художники, скульп
торы, военнослужащие, сту
денты,, школьники везут, 
шлют в адрес музея свои по
дарки. Их, этих знаков вни
мания к Ильичу, целая кол
лекция.

ток». И посетители были 
преимущественно из ближней 
округи; музей только-только 
открылся, не все еще знали 
об этом, а если н знали —  
время какое-то нужно выб
рать, в дорогу собраться.

Земля легендарного Ма. 
маева Кургана передана 
музею молодыми рабочими 
города-героя Волгограда.

Первая руда заполярного 
Талнаха.

Первыми ‘В первой книге 
отзывов оставили записи 
учащиеся Минусинского пед
училища, вторыми —  уче
ники Кировской неполной 
средней школы; попозже по
бывали колхозники сельхоз
артели «Веселое утро», уча
щиеся Ермаковской средней 
школы и Хакасского пед
училища.

Учительница из Луганска 
К. Львова,

Третьи сутки читаю, пере
читываю книги в твердом 
переплете, а то и обычные 
общие тетради —  отзывы по
сетителей Дома-музея В. И. 
Ленина. Перечитываю и не 
оторвусь. Со страниц двад
цати этих рукописных книг 
зримо, явственно встает стра
на наша, люди наши, их мир
ные и ратные дела от Октяб. 
ря до сегодняшних дней.

Участники штурма Зимне- 
■го, бойцы армии Кравченко- 
Щетинкина, передовые кол
хозники, первые ударники 
полей и строек, вчерашние 
фронтовики, а сегодняшние 
хозяева гигантов индустрии, 
студенты и школьники, вы
сказывая Ильичу свою глу
бочайшую признательность, 
повествуют о себе, о своем 
времени. Впечатление такое, 
что и самому хочется взгля
нуть на себя, самому спро.

21,5.60, Суббота. Примерно в 
такой же день 1897 года в этот 
дом прибыл поневоле В. И. Ле
нин, тогда еще известный лишь 
узкому кругу  стойких револю
ционеров.

Теперь имя Владимира Иль
ича известно всей Земле...

Первый слиток металла 
Красноярского алюминиевого 
завода. Слиток послан строи
телями и металлургами заво
да-гиганта.

Карта Томской области, 
выполненная на срезе сос
ны, миниатюрная буровая 
вышка и резервуар с первой 
томской нефтью. Это дар 
музею от студентов-целинни- 
ков Томска.

В тридцать девятом-со- 
роковом годах Шушенское 
принимает пограничников 
Усннского района, стаханов
цев колхоза имени Тельмана, 
мать героя боев у озера Ха
сан Пелагею Денисовну Ла
зареву, студентов Томского 
мединститута и Хакасского 
областного национального те
атра-студии.

зей В. И. Ленина, клянемся 
бить и уничтож ать врага по-ле
нински.

Группа подпис.ей.

Победа нашего народа над 
ненавистным врагом, суро
вые будни первых послево
енных лет оставили свой 
след в книгах-отзывах музея 
В. И. Ленина. Вчерашние 
вонны-фронтовики, тружени
ки героического тыла кля
лись Ленину, партии жить, 
бороться по Ильичу.

Мой муж погиб за Родину. 
Был он членом партии и пи
сал с фронта: «Если я, Евгения, 
погибну, то знай, что отдал 
жизнь за вас, мои родные, за 
нашу Родину, за партию».

А я почему-то до сих пор не 
вступила в партию. Не по себе 
мне порой становится из-за 
этого. Думаю связать судьбу с 
родной партией. Если погиб 
мой муж , то мы с сыном заме
ним его в рядах партии Ле-

От имени своего коллекти
ва Е. Кириллов, В. Савин и 
Ю. Львов пообещали с осо
бой ответственностью отно
ситься к заказам строителей 
Красноярской и Саяно-Шу
шенской гидростанций, до-; 
срочно выполнить обязатель
ства в честь 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина.

Счастье свидания с Лени
ным зовет из глуби сердец 
слова, имя которым— поэзия.

♦ с чувством большого вол- 
нения мы посетили тот дом, 
где В. И. Ленин провел годы 
своей ссы лки и где он подгото
вил события, которые измени
ли мировую историю. Мы вос
хищены уважением и любовью, 
которыми советский народ ок
руж ает все, что относится к 
великому Ленину.

Три года назад я посетил в 
Париже квартиру Ленина, что 
на улице Роз-Мари, и я пора
жен, увидев здесь тот же об
раз жизни человека простого, 
сильного и веселого».

Есть в Шушенском место,
.......................  где вре.мя замерло, остано-

Ппшут тут. же, за крохотным вило свой быстротечный бег. 
столом экскурсовода. Пишут Евчь идет о Мемориальной 
подчас даже не присев. Пи- зоне возле Дома-музея. В , 
шут стихи и те, кто никогда Домзх Зырянова и Петровой, 
их не писал. Такие поэтнче- ^ точнее, на 6,6 гектара Л1е- 
ские строки нельзя читать мориальной зоны восстанав- 
без волнения. Люди труда, ливается подлинная истори- 
все, кому близок и дорог ческая обстановка конца про. 
Леннн, мечтают побывать в ш-того века. Нужно не про- 
Шушенском, а побывав, уно- сто правильно разместить на

Жена погибшего фронтовн- 
ка Е . М. Завьялова и сын 

Валерий Завьялов.

С большим удовлетворением 
осмотрел экспозицию и дом, 
где жил Ильич. С приятным 
удовольствием испил воды из 
колодца, которым пользовался 
Владимир Ильич.

Портрет В. И. Ленина, вы
полненный фотоспособом на 
металде, книги «Богатства 
земли томской» и «Больше-, 
вики в нарымской ссылке». 
Это также передали музею 
томичи.

В грозовые годы Великой 
Отечественной .войны люД» 4-‘ 
серых шинелях клялись Ле
нину драться .с врагами на
смерть., высказывали .неис
требимую уверенность, что 
война закончится нашей 
победой. ‘

Ш уш енск — редчайшая свя
ты ня человечества. Тут подне
вольно проживал Великий Че
ловек Земли.

Е . Владимиров, краевед, село 
Бородино Красноярского края.

Серии дарственных рисун
ков народного гудожннка 
СССР Н. Жукова^ и молодо
го графика Хакассии В. Бу- 
тонаева, литографии ленин
градского художника П. Кор
нилова и других мастеров.

■ Участвуя во многих всесоюз
ны х соревнованиях в честь 
100-летия со дня рождения Ле
нина, приехал на мотовелоси
педе из Еревана в Красноярск, 
из Красноярска — в Ш уш ен
ское. Осмотрел все ленинские 
места. Впечатления незабывае
мые.

В будущем приеду вместе с 
семьей.

Инженер Г. Мамиконян.

Пёре^ещь этцт можно про- 
долншть, й. продоадать.

Седьмое ноября ЮЗВ-го. 
Официальное открытие Шу
шенского музея- В. ri. Лени
на. Листаю самую первую 
книгу отзывов музея. Точ
нее сказать, это общая тет
радь, на обложке ее так и 
сказано: «Тетрадь для заме-

Героический путь  прошла 
Родина под знаменем Ленина. 
Побываешь у Ильича и еще 
больше укрепиш ься в мысли, 
что Жестокая война с немец
ким фашизмом не кончится 
иначе, чем полным его круш е
нием.

Бригадный комиссар 
(подпись).

Домик В. И. Ленина я посе
тил не в обычный для меня 
период — ухож у на фронт. 
Пришел зарядить себя бод
ростью, выдержкой н дисцип
линой, которыми так  отличал
ся Владимир Ильич. Это помо
жет мне крепче бить немецко- 
ф аш истских разбойников.^ .

Политрук Грачев.

Жизнь обретала .лгирный 
размах, полнилась замеча
тельными трудовыми ■ свер- 

аиешшмп. ,Это (Нащаажщвже-- 
нпе в книгах отзывов в виде 
трудовых рапортов. О своих 
достижениях, о своей реши
мости досрочно выполнять 
заказы великих строек доло
жили Ильичу представители 
Ленинградского дважды ор
дена Ленина металлического 
завода имени X.XII съезда 
КПСС депутат В^грховного, 
Совета (^QCP, токарь-кару- 
сельп^пн' Ё., Кнрн.ТлрБ. сек
ретарь парткома ' завода 
В. Савин, секретарь колште. 
та ВЛКСМ Ю. Львов.

сят заряд ленинской одухо. 
творенности, энергпи. веры. 
Популярность Шушенского 
музея обрела поистине дей
ственный характер. Книги 
отзывов хранят записи экс
курсантов нз Франции, Гол
ландии, Бразилии, Эквадора, 
Аргентины,. Англин, Польши, 
Германской Демократиче
ской Республики, Венгрии, 
Румынии, ЛФнгольской На
родной Республики, Чехосло
вакии, многих иных стран.

Отовсюду, буквально изо 
всех республик, краев, обла
стей едут в Шушенское на- 

.„.советские люди. Е̂ дут 
^-руйиами, семьями

этой площади 33 крестьян
ских дома со всеми надвор
ными и хозяйственными по
стройками. Необходимо вос
становить их внешний 
облик и элементы внут
реннего убранства. Нужно не 
только просто поставить ту
да-то и туда-то пимокатные, 
кожевни, волостную управу и 
даже каталажку в ней. Сле
дует все это обставить теми 
предметами обихода, ремес
ла. какими пользовались 
крестьяне на рубеже двух 
веков. Полати, пристенные 
лавки, керосиновые лампы, 
лучинные светелки в печур
ках, самовары, самопряхн, 
одежда —  все должно встать 
на свое место, и главное —  

каким было

в оди
ночку. Едут москвичи и ле
нинградцы, норильчане и ма- быть таким, 
гаданцы, алмаатинцы и кн- прежде, 
евляне, свердловчане и томи-  ̂ '
чи. Работы ведут многоопыт-

Поток экскурсантов нара- специалисты централь-
стает ежегодно. В 1950 году научно-реставрационных
музей посетило 26 с полови- мастерских____Министерства

Завод этот известен всей 
стране и многим зарубежным

ной тысяч человек, спустя 
четыре года — почти 55 ты
сяч, в шестьдесят восьмом—  
уже 207 тысяч. В 1969-.М 
порог музея в отдельные дни 
/тереступает по две тысячи 
посетителей.

Зарубежные наши друзья 
восхищаются те.м, как со'вет-

культуры СССР.
Город-памятник Ленину 

строят посланцы, многих го
родов страны.

Р. коняшкин.

Мы, курсанты  Минусинского 
военного училищ а, посетив му-

страна.м. Турбостроители Ле- ские люди выполняют ле
нинградского металлического пинские заветы, подчеркива- 
первыми начали выполнять ют интернациональную силу 
ленинский план электрифн- ленинизма. Пьер Куртад, из- 
кацни страны, выпуская па- вестный французский пуб- 
ровые, газовые и гндравла- лицист, написал в книге от
ческие турбины. зывов музея;

НА СНИМКАХ; Шушен
ское сегодня. Вдали видна 
Песчаная горка — любимое 
место отдыха В. И. Ленина; 
охотничий шалаш Ильича на 
озере Перово.

Фото П. Сиднева 
, и П. Фориса.

о людях .хороших
СЧАСТЛИВЫХ

РЕЙСОВ!
неКаждое 1/тро, и всегда 

позднее семи, выводит сбою 
Никэ-машин!/ на уоорку удии 

лай Парамонович Филоненко.
Медленно продвигаясь по 

обочинам, его автомобиль за 
день успевает побывать на мно  ̂
гих улииах города, начав свой 
путь с Привокзальной площ,а- 
ди. Зимой и лето.ч добросове^ 
стно несет нелегкую вахту ва- 
дитель Н. П. Филоненко и его 
экипаж грузчики В. Е. Кар
бышева и М. К. Осипова.

27 лет водит автомобиль 
Николай Парамонович. Не раз 
приходилось ему оставаться 
один на один с машиной в лю
тый мороз, в пургу и снег на 
трудных северных трассах.

И, несмотря ни на что, горя
чо любит он свое шоферское 
дело. Привязался к технике 
еш,е в те годы, когда был под
ростком, а в его родной дере̂ т 
вушке Иверке только стали по
являться первые тракторы и 
автомобили. Лишь в 1942 
ду, будучи сержантом погра
ничных войск, Николай Фило
ненко овладел профессией шо
фера. С тех пор вся его рабо
чая жизнь, как говорят, на кезг* 
лесах.

Вот уже 8 лет, не считаясь 
со временем, трудится комм^ 
нист Филоненко в спецавтохо- 
зяйстве, успешно справляясь 
также с обязанностями члена 
партийного бюро и местногт 
комитета.

У него есть боевые награды^ 
а в трудовой книжке негде 
вписывать благодарности и по
ощрения. Главное для Фило
ненко — служение людям, го
роду, в котором мы все живеМщ

М. ШИЛИНА, 
техник по учету спец.. | 

автохозяйства.

БЕРЕЖЛИВЫЕ 
В ПОХОДЕ

Коллектив нашего завода 
брал обязательство пятилет. 
нйй план по реализации про
дукции выполнить досрочно 
и дать сверх зада;н,ия иа 430  
тысяч рублей продукции. 
Сейчас уже реализовано ее 
.сверх- плана на 431 тысячу 
рублей.

.К. 100-летаю со дн% рож
дения В. И. Ленина, мы на- 
.мечаем сэкономить 25 тоня 
цветных металлов. За 10 мег. 
сяцев этого года сберея{еио 
9,5 тонны латуни и 34,5  
тонны алюминия. Недавно 
энергетический участок заво
да выстуни.т с .такой инициа
тивой; па сэкономлешю.м 
сьгрье отработать ‘ два юби
лейных дня иастущающего 
года — ,21 н 22 апреля. За. 
водские полптинфор.маторы 
пошли в цехи и смены. В со. 
седне.м ткацком цехе этот 
почин поддержан. Весь кол
лектив решил в дни празд
нования юбилея Ильича ра- 
ботать на сэкономленных 
.материалах.

М. ПАНИН, 
секретарь парторганиза
ции завода «Металлист» 

гор. Колпашева.
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с ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОГО ПАРТИЙНОГО СОБРАНИЯ 
ОБЛАСТНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «СЕЛЬХОЗТЕХНИКА» Видеть главное

в  КОЛЛЕКТИВЕ ОБМОТОЧНОГО ЦЕХА ЗАВОДА  
«СИБЭЛЕКТРОМОТОР» МНОГИЕ ПЕРЕДОВЫЕ РА
БОТНИЦЫ УСПЕШНО ВЫПОЛНИЛИ ГОДОВЫЕ ОБЯ
ЗАТЕЛЬСТВА И СЕЙЧАС РАБОТАЮТ В СЧЕТ ЛЕ
НИНСКОГО ЮБИЛЕЙНОГО ГОДА. СРЕДИ НИХ —  
МОЛОДАЯ РАБОТНИЦА. КОМСОМОЛКА НИНА ПИ- 
САНКО, КОТОРУЮ ВЫ ВИДИТЕ НА ЭТОМ СНИМКЕ.

 ̂ Фото В. Ефименко.

«Партийная организация 
об.ластного ■ объединения 
«Сельхозтехника» ^  орга
низация учрежденческая и 
права контроля за деятель
ностью администрации не 
имеет. Однако это ни в коей 
мере не означает, что парт- 

,организация стоит в стороне 
от решения задач, возложен
ных на коллектив объедине
ния. В распоряжении пар
тийной организации много 
методов и форм партийного 
воздействия на работу н 
жизнь коллектива. Уже один 

, тот факт, что на всех руко- 
во-дящих постах стоят ком
мунисты, что половина ра
ботников аппарата управле- 

! ния —  члены партии, гово- 
*рит о повседневном партий- 
:'.ном воздействии на дела 
■'объединения».

чивается., Коммунисты вели 
речь и об идеологической 
работе, о повышении роли 
общественных организаций в 
коллективе, о деятельности 
ком.мумистов персонально.

ВЫСОКИЕ ПРИВЕСЫ
в  ноябре в соревновании 

телятниц Молчановского рай
она спор за первое место в 
основном шел между работ
ницей Майковскбго отделе
ния сов.хоза «Молчановекпй» 
А. И. Бокша и телятницей 
Соколовского отделения это
го совхоза Г. П, СтУденио-: 
вой.

Эти слова, сказанные сек- 
.ретарем партбюро В. П. Но- 
виковым на отчетно-выбор
ном собрании ко.ммунистов, 
в полной мере, пожалуй, 
■выразили не только по- 
• ложение парторганизации, 
-но и ее цели и за
дачи, методы ее работы. В 

'.отчетном докладе т. Нови
ков подчеркнул, что партбю
ро старалось повысить чув- 
!ство партийной и государст- 
фенной ответственности каж- 
•дого коммуниста за поручен
ный ему участок работы, 
усилить направляющую и 
мобилизующую роль всей 
партийной организации.

Роль областного объеди
нения «Сельхозтехника» . в 
развитии сельскохозяйствен, 
ного производства области 
велика. В обязанности этой 
организации входит не толь
ко у довлегворение спроса 
колхозов и совхозов на тех
нику н запасные части, но и 
успешное освоение этой тех
ники, организация ремонта 
машин и механизмов, внед
рение комплексной механи. 
зации в живорново'Дсгве, ос
воение новых земель и мно
гое другое. Таким образом, 
решение многих пртблем 
сельскохозяйственного про
изводства находится в пря
мой зависимости от деятель
ности объединения «Сель
хозтехника».

Победу одержала А. И. 
Бокша. Среднесуточные при
весы каждого теленка ее 
группы составили 1 , кило
грамм 96 граммов. В группе 
Г. П. Студенковой привесы 
меньше лишь на 23 грамма.

А . ПРОЩЕНКО,

Повестка дня собраний и 
заседаний .бюро подтвержда
ет деловое , проникнв-вение 
парторганизации во все 
сферы деятельности объеди
нения. «Решения октябрь
ского Пленума ЦК КПСС и 
задачи парторганизации», 
«Об авангардной роли ком- 

-siyunc'TOB», «О выполнении 
-социалистических ‘ обяза- 
' тельств в честь ленинского 
юбилея», «О задачах ком
мунистов в связи с подго
товкой ремонтных предприя
тий к работе в зимних усло
виях»— этим перечнем пове
стка дня (Собраний не огршш-

Именно это и определило 
ход партийного собрания. И 
в отчетном докладе, и в 
выступлениях коммунистов 
речь шла не столько о сде
ланном, сколько о то.м, что 
упущено в работе, что выз
вало те или иные недостат
ки и ошибки. Коммунисты 
совместно нащупывали ос
новные у̂ злы производствен
ной цепи, развязав которые 
1ЦОЖНО успешно решать боль
шие н малые проблемы, чет
ко организовать работу.

Особое внимание обраще
но на работу -ре.монтных 
предприятий объединения. 
Да это и понятно. Сейчас э 
колхозах и совхозах нача
лась подготовка техники к 
полевым работам юбилейно
го года, много машин надо 
ремонтировать для предпри
ятий объединения. А дело 
это поставлено далеко не 
блестяще. Правда, план по 
валу и реализации ремонт
ные предприятия в общем 
выполняют. Однако многие 
коренные задачи сгстаются 
ыерешенньши, . ■

Ответственный, за этот 
участок работы за.меститель 
председателя объединения 
Б. Н. Лахтин в своем вы
ступлении подробно расска
зал о том, как организована 
работа .мастерских теперь и 
что намечается сделать в 
ближайшие годы. Остано
вился он и на недостатках, 
вскрывал их с завидной ре
шительностью. Однако про
анализировать причины не
достатков, сказать о кон
кретных возможностях лу ч- 
шей организации ремонтной 
службы он так. и не сумел. 

'Конечно, мастерские за
гружаются неравио.мерно и 
не на полную мощность, де
по по ремонту комбайнов 
строится медленно, квалифи
цированных кадров не хвата
ет, плохо мастерские обеспе- 
чиваются запасными частя
ми и деталями. Все это так. 
Бесспорно, есть в этом вина 
и других отделов объедине
ния, и строителей. Но глав
ное-то зависит от работы от
дела, возглавляемого т. Лах- 
тиным. Са.ч н:е он признал
ся, что «формализма еще 
много в отделе».

Отдел механизированных 
работ, возглавляемый ком 
мунистом Н. А . Акимкиным. 
решает очень важные зада
чи. В его обязанности вхо
дит организация освоения 
новых зе.мель, улучшение 
лугов и пастбищ, вывозка 
удобрений, И специализиро
ванные отряды в районах 
многое сделали. Во всяко.м 
случае, произаойственные 
задания будут выполнены. 
Так заявил в свое.м выступ
лении Н. А. Акимкнн.

Формализм нетерпим , в 
любом деле. Но суть в 
ином. Партийное бюро не 
один раз указьгвало т. Лах- 
тину на недостатки в работе 
отдела, на отсутствие дол
жной инициативы и, конеч
но, на фop.мav^ыюe отноше
ние к делу. Но положение не 
менялось. Поэто'Му-То на 
собрании сНова ко.м.мунисты 
г'оворнли о том, ЧТО многие 
узловые задачи отдел реша
ет плохо. Аппарат отдела по
гряз в текущих, мелких де
лах, загрузил себя сбором 
всяческого рода отчетных 
данных н сводок, а вот стро
ительство и реконстру кция 
мастерских, совершенствова
ние технологии, вопросы ка
чества продукции и сниже
ния себестоимости, культу
ры производства —  все это 
решается медленно и бесси
стемно.

Между тем коммунисты 
отнеслись к его словам с 
большой требовательностью. 
Дело в том, что коллективы 
механизированных отрядов 
приняли социалистические. 
обязательства, в которых 
Записано; пятилетний план 
механизированных работ 
выполнить за 4,5 года и 
сверх плана вьшолнить ра
бот на 1,2 миллиона рублей; 
план пятилетки по добыче 
торфа осуществить за четы
ре года н сверх того загото
вить 250 тысяч тонн удоб- 
рений. Нынче следовало 
провести улучшение земель 
на 15 тысячах гектаров.

Весной нынешнего года 
т. Акимкин отчитывался на 
заседании партийного бюро 
о том, как организована 
борьба за вьшолнение обя
зательств по механизирован- 
иы.м и автотранспортным ра
ботам. члены бюро уже тог
да отметили неоправданную, 
ничем не подкрепленную 
уверенность т. Акимкина в 
успехе. Но, согласившись е 
решением, начальник отдела 
не сделал практических вы
водов. В результате же все 
его расчеты оказались дуты
ми. Отряды работают хуже, 
чем в прошлом году, техни
ка простаивает.

■непонимании значения улуч
шения лугов и пастбищ в 
пойме Оби, что якобы и 
тормозит ход работ. Тут же 
О.Н сообщил, что почти 400 
тракторов, и.меющихся в от
рядах, в течение семи .меся
цев в году простаивают. Но 
положение значительно ху
же. Механизаторы .Аеннов- 
ского отряда за лето многое 
сделали. А  с осени почти 
прекратили работу. Из 42 
тракторов сейчас ' исполь
зуется только девять. В Зы
рянском районе работает во- 
се.мь .машин. В крнвошеип- 
ских .хозяйствах стоят все 
тракторы отряда. Таким об- 
разо.м, 300 тракторов из 
четырехсот бездействуют, и 
большая часть их брошена 
на произвол судьбы. Проста
ивает н половина автомашин.

—  Причина в том, —  ока
зал т. Акимкин, — что нет 
кадров механизаторов. .А 
партбюро этим не поинте
ресовалось. Отряды надо 
У'креплять и поднимать.

Вот так ком.муннст, обле
ченный властью и правами 
начальника отдела, скинул с 
себя бремя ответственности 
и попытался переложить его 
на плечи партийного бюро.

Перед объединением по
ставлены большие задачи по 
механизации животноводче
ских фер.м. Для этого про
ведена работа по созданию 
производственной базы', ор
ганизовано специализирбван- 
ное люнтажное управление. 
Но результаты работы пока 
не удо-влетворяют ни хозяй
ства, где работает СМ!/, ни 
объединение, хотя объе.м вы
полненных работ и превыша
ет прошлогодний.

И все-таки т. Акимкнн и 
теперь заверил собрание, что 
«опасений за вьшолнение 
обязательств нет». Однако 
тут же повел речь о больших 
трудностях и по.мехах. Пред
седателей колхозов и дирек
торов совхозоов он обвинил в

В. А. Плотников в своем 
выступлении предложил соз. 
дать базу ко.мплектации обо
рудования, I усовершенство
вать работу автотранспор
та, усилить контроль за под
рядными организациями.

— Назрела необходи
мость, —  подчеркнул 
т. Плотников, —  создать в 
моитажном управлении свою

первичную партийную орга
низацию. Она развернет по
литическую п воспитатель
ную работу' и станет верной 
опорой! ру'ководителей СМУ.

В деятельности объеди
нения большую роль играет 
управление торговли. Сюда 
партбюро направило подго
товленных и инициативных 
ко.м.мунистов. И они провели 
большую работу. Однако, 
как отмечалось на собрании,

• многие задачи здесь еще не 
решены. Слабое внедрение 
прогрессивной технологии 
переработки грузов на ба
зах, низкая культура обслу- 
жнваиия", неудовлетвори
тельное строительство торго
вых баз и складов —  вот 
что ceiHiac мешает работе 
управления. И.лтешю. эти 
проблемы в организации тор
говли и должны решать все 
мы,,сказал А. Д. Жокин.

Партбюро много раз об
ращало внимание управле
ния на эти недостатки, но, 
скажу прямо, сила.ми управ
ления их не решить. Да и 
партбюро не проявило до
статочной твердости н после
довательности в исполнения 
паргийны.х решений. Нельзя 
утверждать, что весь аппа
рат объединения работает 
четко и все вопросы" решает 
оперативно. У нас нет ясной 
программы создания ремонт- 
Hoii базы, оргалнзацнн работ 
механизированных отрядов и
С.МУ, строительства торго
вых и обменных баз и пунк. 
тов. А отсюда вывод; парт
бюро л вся парторганизация 
пока не нашли главных про- 
бле.м, решение которых дви- 
ну'ло бы вперед всю деятель
ность объединения.

В своем постановлении 
партийное собрание деталь
но проаналн-зиро'вало накоп- 

 ̂ленный опыт работы партий- 
' ной организации, наметило 
пути исправления ошибок и 
недостатков, разработало 
меры по развертыванию со
ревнования за достойную 
встречу столетнего щбилея 
В. И. Ленина.

В. солодкии.

■/
S '
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(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

Оратор предложил одоб
рить Государственный план 
развития народного .хозяйст
ва и утвердить Государствен
ный бюджет СССР на 1970 
год с учетом внесенных по
правок и предложений.

Затем депутаты приступи
ли к обс^'жденню проекта 
Государственного плана раз
вития народного хозяйства и 
Государственного бюджета 
страны на 1970 год.

Откры.ч прения замести
тель Председателя Совета 
Министров РСФСР депутат 
В. А . Демченко. Осущест
вленные за последние годы 
мероприятия по совершенст
вованию планирования н уси
лению экономического сти
мулирования производства, 
сказа.ч он, благотворно отра
жаются на всех участках хо
зяйственного строительства. 
Все более нарастающее раз
витие экономики требует не
прерывного п быстрого роста 
производительности труда, 
снижения себестоп.мостп про
дукции. И здесь —  огромные 
резервы в спецналпзацин и 
кооперировании производст
ва.. Оратор предложил более 
смело вводить эти резервы в 
действие.

Особое внимание В. А.
Т^емченко уделил развитию 

производительных сил Даль
него Востока. За пятилетие 
в этот важный район страны, 
должно быть направлено 
около 9 миллиардов рублей 
централизованных капиталь
ных Бложеинп, или в 1,4 ра
за больше, чем за предыду
щие пять лет. Это позво.чяет 
ускорить темпы развития 
таких ведущих отраслей про
мышленности, как черная н 
цветная .металлургия, машп- 
ностроенпе и .металлообра
ботка, вести в значительно 
больших объемах жилищное 
н коммунально-бытовое
строительство. Однако, отме
тил депутат, плохо ' еще ос
ваиваются средства, выде
ляемые на строительство 
предприятий лесной, бумаж
ной и деревообрабат^геаю- 
щей промышленности, созда
ние новых совхозов. Необхо
димо умножить усилия в

борьбе за осуществление за
дач, поставленных XXIII 
съездом партии по развитию 
экономики и культуры Даль
него Востока.

Председатель исполкома 
Московского областного Со
вета депутат Н. Т. Козлов 
подчеркн̂ х̂т необходимость 
повышения роли местных 
органов в планировании на
родного хозяйства, эффек
тивного сочетания отрасле
вого и территориального пла
нирования. Он заявил, что 
для Московской области это 
имеет особое значение. Здесь 
на сравнительно небольшой 
территории с числом жите
лей 5,5 миллиона человек 
сосредоточено много про
мышленных предприятий. 75 
процентов на них —  союзно
республиканского подчине
ния.

По мнению депутата, в 
условиях Московской обла
сти- дальнейшее увеличение 
объема промышленного про
изводства должно осущест
вляться в пределах сущест- 
Byiojj êft численности работа
ющих за счет реконструк
ции II технического перево
оружения предприятий, со- 
вершенствойания технологии 
и организации труда. Оратор 
привел примеры, когда на 
предприятиях при сокраще
нии численности работающих 
значительно вырос объем 
производства.

В то же время, отметил 
депутат, некоторые ведомст
ва стремятся строить новые 
заводы II фабрики на терри
тории области. При этом они 
зачастую не учитывают та
кие факторы, как земля, во
да, лес, а также обеспечение 
электроэнергией, газом, 
транспортом и особенно тру
довыми ресурсами. А в ре
зультате производственные, 
мощности на отдельных 
предприятиях используются 
не полностью.

Депутат привел- и другие 
причины, требующие тесно 
увязывать отраслевые планы 
в едином территориальном 
областном хозяйственном 
плане. Это обеспечит пропор
циональное развитие всех 
отраслей производства, за
явил он, позволит макси

мально использовать- эконо-- 
.мнческне и природные ре
сурсы в общесоюзных н ме
стных интересах.

Значительную часть сво
его выступления председа
тель исполкома Ленинград
ского областного Совета де
путатов трудящихся депу
тат А. Н. Шнба.тов посвятил 
проблемам дальнейшего раз
вития сельского хозяйства 
Ленинградской области. Он 
от.метнл, что потребности 
.много.мнллпонного населения 
города и области в продук
тах питания — молоке, мя
се, раннем картофеле и ово
щах — все более возраста
ют. Сейчас разработан перс
пективный план развития 
сельского хозяйства. До 
1975 года предстоит по#ги 
удвоить производство сель
скохозяйственной. продукции. 
1\1ногое в этом плане уже де
лается. Депутат сообщил, 
что за последние годы под 
Ленинградом построены теп
личный комбинат, 12 круп
ных птицефабрик. В буду
щем году предполагается 
ввести в эксплуатацию сви. 
но-откормочиый комбинат. В 
совхозах и колхозах достиг
нут достаточно высокий уро
вень продуктивности молоч
ного скота.

А. Н. Шибалов остановил
ся и на некоторых других 
вопросах. В частности, он 
предложил, наряду со строи
тельством заводов и. фабрик 
в новых районах, более эф
фективно использовать ос
новные про-изводственные 
фонды в старых индустри
альных центрах, таких, на- 
при.мер, как !\1осква, Ле
нинград, Свердловск, Харь
ков. Здесь имеются квали
фицированные рабочие кад
ры, крупные конструктор
ские и научно-исследователь
ские силы. Вместе с тем на 
многих предприятиях Ленин
града медленно заменяется 
оборудование, а следователь
но, не создаются должные 
условия для развития техни
ческого прогресса.

Бригадир. каменщиков из 
города Кировабада. Азер
байджанской ССР, депу-. 
тат И. Б. Кулиев сообщил, 
что по сравнению с соответ

ствующим периодом прошло
го года объем промышленно
го производства в республи
ке вырос на 4,7 процента. 
Но результаты .могли быть 
гораздо большими, если бы 
не отставание ряда пред
приятий. Некоторые хозяй
ственные руководители не
умело используют преиму
щества новой системы пла
нирования и экономического 
стимулирования, не занима
ются по-настоящему внедре
нием научной о'рганпзапни 
труда, мирятся с медленны
ми темпа.ми освоения проект
ных мощностей. Надо потре
бовать от таких руководите
лей ответственного отноше
ния к делу, а тех,, кто не 
справляется с работой, заме
нить способными, болеющи
ми за производство людьми, 
заявил депутат.

Азербайджан, продолжал 
оратор, располагает больши- 
-Мп запасами камн^, глины и 
других строительных мате
риалов. Однако мы не пер
вый год испытываем нехват
ку не только* камня, но и 
кирпича. Есть в Азербайд
жанской ССР мрамор. Но 
наши строительные органи
зации нередко обращаются 
в другие республики за об- 
лицо.воч.ньгми мраморными 
плита.ми. Надо, чтобы Мини
стерство промышленности 
строительных материалов 
СССР оказало необходимую 
помощь азербайджанским 
строителям в испо.тьзованни 
внутренних ресурсов.

В текущем пятилетии, 
сказал министр автомоби.ть- 
ной промыптленности СССР 
депутат А. М. Тарасов, вы
деляются  ̂значительные 
средства на реконструкцию, 
расширение действующих и 
строительство новых автоза
водов. Расширяются Горь
ковский и Московский завод 
имени Лихачева. Почти в 
два раза увеличится выпуск 
машин на Ульяновском ав
тозаводе. Намечается строи
тельство автомобильного за
вода в Татарии. В 1970 году 
начнется выпуск первой се
рии легковых автомобилей на 
Во.тжском заводе.

Министр остановился на 
причинах, сдерживающих

развитие автомобильной про
мышленности. Он отметил, 
что план строительства и 
ввода .мощностей в ряде слу
чаев не выполняется. За де
сять месяцев этого года за
дание по строительству 
предприятий автомобильной 
промышленности выполнено 
организацня-М1П Министерст
ва строительства СССР 
лишь на 75 процентов.

Решающим фактором уве
личения выпуска авто.мобн- 
лей, заявил министр, являет
ся резкое повышение произ
водительности труда'. А  оно 
немыслимо без оснащения 
производства высокопроизво
дительным технсдаогическнм 
оборудованием, средствами 
автоматизации и механиза- 
цин. Между -тем станкостро
ительная промышленность 
не обеспечивает автомобиле
строение необходимым обо
рудованием как по количе
ству, так и по его техниче
ским показателям.

Всего двадцать дней, ска
зал председатель колхоза 
«Знамя Сктября» Таловско- 
го района Воронежской об
ласти депутат А. В. Насонов, 
отделяют нас от того време
ни, когда в Москве состоялся 
Третий Всесоюзный съезд 
колхозников. Съезд проде
монстрировал торжество ле
нинского кооператйвного 
плана, открыл новые свет
лые перспективы перед 
сельскими тружениками.

Представ.тенные на рас
смотрение Вер.ховного Сове
та СССР Государственный 
план развития народного хо
зяйства и Государственный 
бюджет на 1970 год пол
ностью отвечают интересам 
дальнейшего развития про
мышленности. сельского хо
зяйства, будут способство
вать повышению материаль
ного благосостояния совет
ского народа.

На примере своего колхо
за, заявил оратор, мы видим 
благотворное воздействие 
решений XXIII съезда пар
тии и последующих Плену- 
-мов ЦК КПСС. В результате 
повышения общей культуры 
земледелия, применения сор
товых семян, правильного 
использования органических

и минеральных удобрений 
ко.тхоз «Знамя Октября» по
лучает устойчивые урожаи 
всех сельскохозяйственных 
культур. Значительно увели
чиваются денежные доходы 
колхоза, растет производи
тельность труда, а на основе 
этого повышается оплата 
труда колхозников.

Настроение колхозников 
хорошее, сказал .А. В. Насо
нов. Они трудятся с подъ
емом. В бригадах, на фер
мах. в мастерских широко 
развернулось соревнование 
за выполнение социалистиче
ских обязательств, принятых 
в честь 100-летия со дня 
.рождения В. И. Ленина.

Директор Куйбышевского 
металлургического завода 
имени В. И. Ленина депу
тат П. П. Мочалов поделил
ся опытом работы, завода в 
новых условиях планирова
ния и экономического сти
мулирования. Мы убедились, 
сказал он, что предприятие, 
работая по новому, получило 
широкую инициативу п боль
шую самостоятельность в 
хозяйственной деятельности, 
освободилось от мелочной 
опеки. В результате этого и 
большой творческой работы 
коллектива в области техни
ческого прогресса производи
тельность труда на заводе 
возросла в текущем году уже 
на 15,4 процента. Выпуск 
товарной продукции увели
чился на 16,6 процента.

Однако резервы для даль
нейшего подъема далеко не 
исчерпаны. Расширить про
изводство без существенных 
капитальных затрат позволи
ла бы специализация на оп
ределенных видах проката.

В прениях выступили так
же депутаты; секретарь ЦК 
КП Украины А. А . Титарен
ко, первый секретарь Мин
ского обкома КП Белорус
сии И. Е. Поляков, секретарь 
ЦК КП Казахстана А. С. Ко. 
лебаев.

На этом сегодняшнее за
седание Совета Союза за
кончилось,

18 декабря сессия Верхов
ного Совета СССР продол
жала свою работу.

(ТАСС).

Ш т т с о о Б щ е н 1 м  
ю  за Р У  Б е т а

В Народной Р есп уб ли ке  
Бо лгарии  зн аю т и лю бят р ус
ские  кн и ги . Т ы ся ч и  названий  
произведений класси ко в  р ус
ской ли те р атур ы  и современ
н ы х  п и сателей , тр удо в  в обла
сти  м едицины , и стории , и с к у с 
ства  издано зд есь  за годы  на
родной в ла сти . Больш ой попу

ляр н о стью  п о л ьзую тся  сочи
нения вож дя мирового проле
та р и а та  В . И. Л ени на .

НА С Н И М КЕ : в центральном  
м агази н е  русском  кн и ги  име
ни М аксим а Горького  в Со
ф и и  всегда  много п окуп ателей .

Фото БТА —ТЛСС.

РЕЗОЛЮЦИИ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ООН
НЬЮ-ЙОРК, 17 декабря. 

(ТАСС). Генеральная Ас- 
са.мблея ООН приняла вчера 
ряд резолюций о .междуна- 
родно.м сотрудничестве в” ис
пользовании космического 
пространства в мирных це
лях. В одной из них Ассам
блея предлагает Комитету 
по мирному использованию 
космического пространства 

' ' продолжать изучение вопро
сов, относящихся к опреде
лению понятия кос.мического 
пространства, а также про- 
бле,м, связанных с использо
ванием кос.мического про
странства и небесных ■ тел.

Резолюция предлагает

странам, которые еще не 
присоединились к договору 

о принципах деятельности 
государств по исследовацню 
и использованию космиче
ского пространства, а также 
к соглашению о спасении 

космонавтов, возвращении 
космонавтов и возврап(ении 
объектов, запущенных в 
космическое пространство, 
присоединиться к ним. Ко
митету по мирно.му исполь- 

'зованию кос.мического про
странства предлагается за
вершить составление проек
та соглашения об ответст
венности за ущерб, причи- 
няе.мый ■ запуском объектов

в космическое пространство.
На вчерашнем заседании 

Асса.мблеи было принято 
танящ несколько резолюций, 
относящихся к вопросу о 
всеобще.м и полно.м разору
жении. Так, в частности, 
была одобрена достигнутая 
договоренность о составе Ко

митета по разоружению. • Ге
неральная Асса.мблея при
ветствует восе.мь новых 
членов комитета и просит 
генерального секретаря и в 
дальнейше.м оказывать его 
работе необходимую по
мощь. Делегация СССР под
держала эту резолюцию.

М я т е ж  в  П а н а м е  п о д а в л е н
НЬЮ-ЙОРК, 17 декабря. 

(ТАСС). В Панаме совершен 
контрпереворот, сообщает 

, корреспондент агентства АП 
Из гор. Пана.мы.

Бригадный генерал Омар 
Торрихос, получив поддерж
ку большей части пятиты
сячного корпуса националь
ной гвардии, вернулся в сто
лицу и восстановил конт. 
роль над вооруженными си
лами и страной. Путчисты

арестованы и преданы суду.
Устроившие переворот 

полковники Сильвера и Сан- 
.мур зани.мали соответствен
но второй и третий посты в 
колиндовании гвардии. Вос
пользовавшись отсутствие.м 
генерала Торрихоса, нахо
дившегося с неофициальным 
визито.м Б Мексике, они 
объявили вечером 14 декаб
ря о его с.мещещги, запре
тив е.чу возвращаться в

страну. Мятежники обвини
ли генерала в установлении 
режи.лта личной. власти и 
опубликовали коммюнике, в 
которо.м осуждали «персона
лизм», «возвышение отдель
ных личностей», заверяли в 
своей «непоколебимой верно
сти Демократически.м и рес
публиканским принцнпа.м 
правления». Путчисты зая
вили в то же время об имё- 
ющел! якобы'-место «сдвиге

ПОРАЖЕНИЕ ПРАВЫХ СИЛ
ДЕЛИ, 17 декабря. 

(ТАСС). Главный министр 
штата Уттар Прадеш Ч. Б. 
Гуп-та и трн министра его 
кабинета исключены из пар
тии Индийский националь

ный конгресс. Это решение 
принято непосредственно по
сле исключения из ИНК за 
«антипартийную , деятель

ность» около 100 активных 
сторонников Ч. В. Гупты.

Ч. Б. Гупта был одним из 
тех, кто на заседании рабо
чего комитета ИНК, созван

ного правыми силами в пар
тии — «синдикато.м», голо

совал за исключение из чле
нов ИНК пре.мьер-.министра 
Индии Индиры Ганди. По
добные действия Ч. В. Гуп
ты привели к тому, что его 
правительство, по собствен- 
но.му признанию главного 

министра, «потеряло поддер. 
жку большинства законода
тельного собрания» (парла
мента) Уттар Прадеша —  
одного из крупнейших шта
тов Индии.

Ч. В. Гупта, однако, отка
зался падать в отставку и 
провести новые выборы, на 
которых, по свидетельству

индийской печати, побед.ч, 
несо.мненно. была бы .за 
стороиника.ми Ганди.

Стре.мясь обеспечить себе 
хотя бы .мнни.мальную под- 
дерн^ку, главный .министр 
обратился за по.мощью к 
крайне реакционной партии 
«джан санг.х». Руководите
ли «джан сангха» ясно дали 

понять, что пойдут на коа
лицию с группой только при 
условии выполнения требо
ваний этой партии. Как пи
шет журнал «Соут», приня
тие реакционных требований 
«Джан санг.ха» на деле оз-

В другой резолюции Ас
са.мблея приветствует пред
ставление текущей сессии 

■проекта договора о запре
щении раз.мещения ядерного 
оружия и других видов ору
жия массового уничтожения 
на дне морей и океанов и в 
его недрах, приложенного к 
докладу Ко.митета по разору

жению. Резолюция призыва
ет ко.митет продолжить ра
боту по этому вопросу, при
нимая во внимание предло
жения, сделанные на сессии 
Асса.мблеи. Советская деле
гация голосовала за резолю
цию.

влево» рюжи.ма Торрихоса. 
Несколько .министров из 
правительства были названы 
«ко.м.муниста.хщ» и уволены 
в отставку.

Однако .мятежники не по
лучили достаточной поддер
жки даже среди вооружен
ных сил, н Горрихосу уда

лось вернуться ,в страну. 
Вчера он прибыл на са.моле- 
те в провинцию Чирики, где 
находилось ядро поддержи, 
вающих его гарнизонов на
циональной гвардии, а за
тем направился в город -Па
наму.

начало бы отказ от завоева
ний независимой 'Индии,

Коммунистическая партия 
Индии осудила антидемокра
тические устремления Ч. Б. 
Гупты и его группы. Ко.ми
тет КИИ штата в своем за
явлении подчеркнул, что он 
будет стремиться к разра
ботке «програ.ммы совмест
ных действий со всеми антн- 
синдикатовски.ми и демокра- 
тически.ми сила.ми».

Против кабинета Гупты 
на стороне Индиры Ганди 
выст^’пили также такие 
партии штата,' как «бхара. 
тия кранги дал», рабоче- 
крестьянская, народно-со
циалистическая и другие.

ап «
т *

..........." в

ПОЛОЖЕНИЕ В ДАГОМЕЕ
ПАРИЖ, 16 декабря. 

(ТАСС). Министры дагомей. 
ского. правительства сегодня 
в полном составе вышли в 
отставку в знак протеста 
против отказа нынешних 
военных лидеров Дагомеи 
организовать открытую
встречу с бывшим президен
том республики Эмилем. 
Зинсу. Об это.м сообщает 
корреспондент агентства 
Франс Пресс из Котону.

Как известно, после госу
дарственного переворота,- 
приведшего на прошлой не
деле к свержению президен
та Зинсу и его аресту, .ми
нистры прежнего правитель
ства по просьбе руководите
лей переворота согласились 
временно остаться на своих 
.местах, йвое согласие они 
оговорили, однако, услови
ем, что бывший президент 
будет освобожден из-под

стражи и возвращен в Ко
тону.

По, возвращевии в Котону 
Эмиль Зинсу устроил пресс- 
конференцию, на которой 
выступил с призывом к ру
ководителям армии органи
зовать открытую встречу 
между ни.м, министрами 
правительства и военными 
лидерами для выяснения 
взаи.мных отношений. Одна
ко руководители' армт-ш от
вергли это предложение, 
что. по мнению .местных 
журналистских кругов, и 
привело к сегодняшней от
ставке -министров.

Сообщается также, что 
временный директорат,, осу
ществляющий руководство 
Дагомеей после свержения 
президента Зинсу, опублико
вал сегодня декрет о запре
щении всякого рода демон
страций и митингов по всей 
стране.

ПОЛИТИКА БЕЗ ПЕРСПЕКТИВ
ВАИ1ИИГТОН, 18 декаб

ря. (ТАСС). Около 10 тысяч 
солдат ежемесячно дезертн- 
pyrof из марионеточной сай- 
гонской армии.

По сообщениям американ
ских пнфор.мационных
агентств, дезертирство ста
новится «серьезнейшей про
блемой» в ходе пресловутой 
программы «вьетнамиза-

 ̂ помощью которой 
ОШ.А на.мерены продолжать 
вьетнамскую войну за счет 
более активного вовлечения 
в боевые действия марионе
точной сангонской армии.

Успехи патриотов Южного 
Вьетнама, сражающихся за 
свободу и независимость 
своей родины, вносят в стан 
сайгонскнх марионеток нер- 

чвозность и растерянность.

В АФРИКЕ СОЗДАЕТСЯ ЦЕНТР ЯДЕРНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ
ДАКАР, 18 декабря. 

(ТАСС). Первый общеафри
канский центр ядерных ис
следований создается в на
стоящее время в Конго (Кин
шаса). Об это.м сообщает из
дающийся здесь еженедель
ник «Африк нувель». Новый 
центр будет расположен в 
пригороде Киншасы, в уни
верситетском городке Лова- 
ннум, где десять лет назад 
начал действовать первый на

африканском континенте 
атомный реактор.

До настоящего времени 
радиоактивные изотопы, по
лучаемые с помощью реак
тора, использовались в лабо
раториях университета для 
проведения исследований в 
области физики, химии и ме
дицины.

Создающийся ныне афри
канский региональный центр 
ядерных исследований полу

чит в свое распоряжение но
вый реактор, в пять раз бо
лее мощный, чем тот, кото
рым располагает универси
тет в настоящее время. Но
вый реактор позволит про
водить научные исследова
ния в более широком мас
штабе. На территории уни
верситета будут построены 
новые корпуса, в которых 
разместятся лаборатории

ядерной физики, химии ра
диоактивных элементов, по 
изучению вопросов исполь
зования радиоактивных эле
ментов в биологии и меди
цине.

Предполагается, что но
вый центр будет оказывать 
помощь все.м странам Афри
ки в производстве и исполь
зовании радиоактивных изо
топов и проведении научной 
работы.

СИЛА
ПЕЧАТНОГО
СЛОВА

— Какое это удовольствие
— нести печатное слово 

людям, убеждаться, что 
книга нашла своего читателя!

Эти искренние слова ска
заны на собрании партийно- 
хозяйственного актива ра
ботников издательств, поли
графии и книжной торговли 
Томской области. Они при
надлежат И. В. Аксеновой 
—■ общественному распрост
ранителю книги из Томского 
науч1ю - исследовательского 
института вакцин и сыворо
ток, но выразили мысль всех 
собравшихся.

В зал Дома ученых при
шли те, кто отливает в ме
талл и множит огненное сло
во партии, кто участвует в 
летописи современности, кто 
трудится, зачастую без вы
ходных и пра'здннков, ради 
того, . чтоб без опоздания 
пришли в каждую семью са
мые надежные и верные 
друзья — газеты, книги,

Было символично, что' та
кое собрание состоялось в 
торжественный для тоыичеи 
день — 50-летия со дня ос
вобождения города от колча
ковщины н иностранной ин
тервенции и восстановления 
в Гомске Советской власти. 
Ведь ветераны своих про
фессий и их молодая смена
—  наследники тех типограф
ских ' рабочих, что знали 
С. М. Кирова, Н. И. Яков
лева, Ф. Суховерхова и 
дружно встали под револю
ционные знамена. Иод этими 
знаменами были завоеваны 
великие права и свободы —■ 
в том числе свобода печати.

Но особый день п особая 
гордость за свой труд не на
ложили на собрание оттен
ка парадности. Разговор 
шел деловой, заинтересован
ный, острый. Он был начат 
докладом начальника област
ного управления по печати 
И. В. Курятовым «О ходе 
выполнения плана и обяза- 
тель(*гв 1969 года и задачах 
на юбилейный год».

Иифры, факты, пх анализ, 
раздумья о перспективах, 
деловые предложения. Хотя 
в нашей области в последние 
годы немало сделано для 
развития издательского дела 
и книжной торговли, роста 
печатной продукции, впадать 
в благодушие нельзя; слиш
ком велики упущения, не,ис
пользованы многие резервы.

Облкпш’оторг выполнил 
годовой план товарооборота 
еще к 1 ноября. Но-в Томске 
мало специализированных 
современных магазинов для 
книжной торговли; рассказы-' 
вая о новых*фор.мах продви
жения КИНГИ к читателю, 
и. о. директора облкниготор- 
га Я. Л. Баланский заострил 
на этом внимание собравших
ся.

Заканчивается строитель- - 
ство новой Асиновской типо- . 
графин, готова документация 
еще для многих таких ново
строек. Районные издатель
ства получили нынче немало 
нового оборудования. Многие 
типографии стали работать 
ритмично, прибыльно (сказа
лись преимущества экономи
ческой реформы). Но ведь 
продукция у них особая. А  
выступающие н докладчик 
как раз отметили; качество
— один из ка.мней преткно
вения. Издате.чьство Тг’У вы
нуждено нередко размещать 
своп заказы за пределами 
Томска, ибо не надеется, что 
учебники и монографии на
ших ученых будут на.печата- 
ны в срок и с высокой куль
турой.

Многие беды проистекают 
из-за нехватки производст
венных площадей,- неувязок 
и просчетов в материально- 
техническом снабжении. Об 
этом говорили на собрании и 
докладчик, и выступающие в 
прениях; директор областной 
типографии В. А. Костяев, 
начальник , газетного цеха 
Н. Л. Белозеров, директор 
Кривошеннской типографии 
В, Ф. Коркин; редактор мол- 
чановской районной газеты 
Н. X. Степпчев, старший 
редактор издательства ТГУ,
Л. Г. Мордовина.

—  Я мог бы давно уйти на 
пенсию, —  сказал переплет
чик областной типографии 
А. Т. Мыльников. — Но 
жаль свое дело бросать; пол
века eMj отдал. Да и беспо
коюсь я. А  кто встанет на 
мое место'.;’ Плохо f  нас го
товят кадры наборщиков, 
печатников —  всех полигра
фистов.

Мысль старейшего рабоче
го была развита и другими 
ораторами. Индивидуальным 
ученичеством уже нельзя 
ограничиваться. Надо орга
низовать курсы, открыть в 
Томске профтехучилище.

Но пробле.ма кадров —  
это не только учеба, а и 
.многие другие вопросы. За 
9 месяцев из типографий ®б- 
ласти уволилось 117 чело
век — каждый пятый сменил 
профессию. Это значит, что 
перед полиграфистами в до.ч- 
гу многие руководители. 
Они слабо прививали им лю
бовь к труду, далеко не 
всегда создавали условия для 
высокопроизводительной ра

боты. действенного соревно
вания, хорошо налаженного 
быта и отдыха. Будет закла
дываться полиграфический 
1;омбинат, а вопрос о строи
тельстве жилья для полигра
фистов ' не решен. Очень 
трудно нм получить место в 
детско.м учреждении. Не 
всегда учитывают особый ха
рактер производства этой 
категории рабочих испо.чко- 
мы .местных Советов, партий
ные и профсоюзные органы, 
медики н т. д. Областное уп
равление по печати не про
являет в решении этих воп
росов настойчивости. А  рабо. 
тать по-старому в условиях 
экономической реформы 
нельзя. Бригадир Чапнской 
типографии И. Д. Лаптев, 
редактор многотиражной га
зеты «За рулем» С. П.' Позд
някова, председатель обкома 
союза работников культуры 
Т. К. Ильиных, директор 
Асшювской типографии 
А. Я. Чернышов подчеркну
ли это.

Одна из задач —  укрепле
ние трудовой дисциплины, 
воспитание у каждого руко
водителя и рабочего чувства 
хозяина, отметил в свое.м 

■ выступлении А. В. Кудинов, 
заведующий сектором печа
ти. радио II телевидения об
коли КПСС. Постановление 
ЦК КПСС «О повышении ро
ли районных газет в комму
нистическом воспитании тру- 
дящи.хся», ряд решений и 
практических мер обкома 
КПСС будут способствовать 
тому, чтоб каждая печатная 
строка била в цель, работа
ла на то большое строитель
ство, которое ведут на своей 
земле томичи.

В работе собрания актива 
принял участие начальник 
Главного управления поли
графической промышленно
сти Комитета по печати при 
Совете Министров РСФСР, 
Л. С. Грушко. Си сказал;

—  Ваше деловое собрание 
поставило ряд вопросов не 
только перед местными ор
ганами, но и перед Главком. 
Я выделил три основных 
проблемы.

Во-первььх, о культуре 
производства. Вспомните, 
как был требователен жур
налист и редактор В. И. Ле
нин к тем, кто,создает,газе
ту, книгу, он не терпел ма
лейшей неряшливости в из
дательском деле. Я побывал 
в вашей областной типогра
фии и отметил (поскольку в 
вашем городе не впервые) 
рост умения томичей выпу
скать хорошую нужную кни
гу. Но еще низка производи
тельность труда. Особенно в 
наборном цехе и у печатни
ков. Ее можно повысить, за 
счет лучшего использования 
техники, работы машин в 2 
и 3 смены. Ну и, конечно, 
надо, чтобы издательство 
ТГУ — основной заказчик 
областной типографии —  
лучше готовило рукописи. 
Вот тогда не будут моногра
фии , и учебники годами 
ждать очереди в наборный
цех, а ученые-----жаловаться
на полиграфистов. Повысят
ся объемы производства, 
продукция станет и дешев
ле, и лучше.

Во-вторых, Главк, видимо, 
уделял мало внимания разви
тию полиграфической базы в 
Томске, в частности, пробле
ме подготовки кадров. Начи
наем исправляться. Вы уже 
встретшшсь с товарищами 
из Новосибирского област
ного управления по печати и 
профтехучилища. Они при
были, чтобы передать свой 
опыт, помочь практически. 
Улучшится в ближайшее 
время и снабжение типогра
фий. Вот говорили здесь о 
нехватке вкладышей для ли
нотипов, а Тульский завод 
уже выпускает их в доста
точном количестве. Навер
ное, это обоюдная наша ви
на —  Главка и вашего об
ластного управления по печа
ти, — что так долог путь 
этих вкладышей, уже не де
фицитных в стране, от заво
да до наборных машин. Смо
жет скоро полнее учесть ва
ши заявки и Ленинградский 
завод полиграфического обо
рудования.

В-третьих, о действен-i 
ности работы распространи
телей книги. Монографии 
ваших ученых, нужные, ко
нечно же, не только то-мичам, 
иногда оседают на складах. 
Это недопустимо. Или плохо 
поставлена реклама, или есть 
другие причины. Надо сроч
но разобраться и поправить 
дело. Очевидно, важно рас
ширять торговлю по системе 
«Книга— почтой», лучше 
знать запросы пбкупате.тей, 
прив'лекать в книжную тор
говлю не просто распростра
нителей, а тех, кто видит в 
этом политику, кто понима
ет, что книга —  товар, ко
торый лежать не может. В 
год столетнего юбилея В. И. 
Ленина следует обратить 
'особое внимание на пропа
ганду и распространение по
литической литературы, сде
лав все, чтоб слово ленин
ской партии отозвалось, в 
людских сердцах тысячами 
добрых дел.

На собрании актива были 
приняты социалистические 
обязательства на 1970 год.

В. БРЫНДИНА. J

'■л

Г

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 19 декабря 1969 года

' ТЕАТР

ВОЗВРАЩЕНИЕ „ЧУЖОГО РЕБЕНКА" М. Ф. БАБАНОВ
Коллектив нашего драма

тического театра во главе с 
режиссером - постановщиком 
В. Л. Коняевым осуществив 
дО'ВОльно смелый акспери- 
мент. Ои поставил комедию 
Василия Шкваркнна «Чу
жой ребенок», написанную 
почти сорок лет назад и с 
успехом прошедшую в нача
ле тридцатых годов практи
чески по всем сценам Совет
ского Союза.

Время в наш век движет
ся настолько стремительно, 

ть, пройденный нашей 
страной и нашим народом за 
эти четыре десятилетия, на
столько велик, а изменения 
так значительны, что драма
тическое произведение дол
жно обладать и яркими при
метами времени, и больши
ми художественными досто
инствами, чтобы не утратить 
силы эстетического воздей
ствия ;на зрителя. Менщу 
тем пьесы талаитл1гвого ко- 
медиш'рафа В. В. Шкварки- 
на, несмотря иа ряд их со
вершенно неоспоримых до- 
стсинртв, никогда не претен
довали, даже в . период их 
создания, на место в пер- 
вь1Х рядах советской драма- 
турши. Тем не менее поста
новщик рискнул обратиться 
к одной из этих пьес я, как 
показал спектакль, с неиз-

AieHHbiM успехом встречае- 
Mbiii зрителем, вышел из 
этого испытания победите
лем.

Что же определи.^о успех ■ 
шкнаркинского спектакля?

Прежде всего. конечно, 
выбор пьесы. «Чужой ребе
нок», несомиейно,— лучшая, 
самая яркая и полнокровная 
пьеса Шкваркипа. В ней 
наиболее полно проявились 
сильные стороны его дарова
ния: изобретательность спле
тения ко.мическо11 интриги, 
стремительный бег живого 
диалога, острота меткой шут
ки и каламбура и, конечно, 
отличное знание сцены. Од
нако всего этого было бы не- 
дсютаточно, если бы «Чужой 
ребенок» не был наиболее 
значительным произведенп- 
ем Шкваркина и с точки зре
ния утверждения положи- 
тельныхт идейных ценностей. 
Кроме обычных для драма
турга героев —  «малень
ких людей» —  обывателей, 
стоящих где-то на обочине 
стремительно меняющейся 
жизни; героев, иа слабости 
л пороки которых писатель 
смстрпт с добродушно-гру ст
ной иронической улыбкой, 
не очень в общем-то и осуж
дая этих неудачников, не су
мевших понять крутой пово
рот истории,— кроме этих ТИ

ПИЧНО' шкваркииских геро
ев, в пьесе действуют и 
другие люди — строители, 
студенты —  носители новой 
■мбрй.чи; новых человеческих 

“ "взарГмОо'тиошенпГ!. И именно 
эти люди побеждают, ут
верждая тем самы.л! победу 
кашей ко.ммунистическо!! 
нравстве,ниостп.

Постановщик спектакля 
сумел разглядеть это глав
ное за каскадом водевиль
ных ситуаций, выстроить 
действ1ие, последовательно 
раскрывая положительный 
идеал комедии. Вместе с 
тем эта хорошая тенденци
озность нигде не . заставила 
его выходить за рамки жан
ра. за гранйцы той «серьез
ной условности», без кото
рой трудно представить се
бе настоящи!”! водевиль. Дей
ствие в спектакле развивает
ся легко п стре.мительно, 
реплики летают от одного 
персонажа к другому, как 
упругий теннисный .мячнк: в 
мизансценах, за немногим 
исцлючетием, есть та лег
кость и ненарочитость, кото
рая всегда украшает коме
дийный' спектайль;

...Мирное, даже чуть сон
ное течение жизни на даче 
старого музыканта Карауло
ва нарушает нелепое недора
зумение. Их дочь, начинаю

щая актриса Маша, репети
рует в са'ду роль. А  те, кто 
услышал ее несколько мело
драматический! .монолог, при- 
Ш!.мают все за чистую моне
ту. Дачны!! поселок мгно
венно облетает весть: у Ма
ши будет ребенок, чу'жой ре
бенок! Этот .мнимый младе- 

, ,нец оказывается тем прс^- 
: ным кампе.м, иа котором 

проверяются истинные .мо
ральные качества и искрен
ность многих персонажей. В 
растерянности старики Ка- 
раушоБы: конечно, чего в 
жизни не бывает, но ведь ре
бенку нужен отец.... Расстро
ен влюбленный в Машу сту
дент-практикант Костя. Не
медленно показывает свое 
истинное лицо «официаль
ный претендент» на Машину' 
руку иннгенер Прибылев. И 
куда более благородным, 
че.м этот чистоплюй и соб
лазнитель, выглядит мест
ный чудак, «человек без би- 

■ ографии» Сенечка Перчат- 
кин, решивший, наконец-то, 
начать эту са.мую биогра
фию с «подвига» — женить
бы на «опозоренной» Ма
ше...

Как и полагается в ко.ме- 
дии, все стано'вится в конце 
концов на свои места. Подо
нок Прибылев посрамлен. 
Маша находит свое счастье

с Костей. Счастлив и дру
гой студент-практикант —  
экспансивны!! адягарец ЯкО’В, 
дав!!о любящий студентку 
Раю, у KOTopoii, кстати, дей
ствительно есть ребенок от... 
Прибь!лева. Начинают пони
мать подлинную це1!у людям 
и стар!!ки Карауловы.

Большинство исполните
лей нашло свое четкое место 
в этой запутанной и веселой 
иктриге, создав в ее рамках 
н.чдивидуализированные об
разы и характеры.

С мягким юмором играют 
А. А. Аркпн я А . И. Ратом- 
ск.зя Сергея Петровича и 
0.1ЫУ Павловну Карауло
вых! Это —  добрые, хоро
шие люди. Но как труд!!0 
освободиться нм от традици
онных для их круга привы
чек и представлений. Жизнь 
заставляет их сделать это. 
«Перевоспитание» свО'ИХпер
сонажей артисты показывают 
тонко, но ясно и в то же 
время очень убедительно.

Порадовала зрителей 
встреча с молодой артист
кой Л. М. Медведь, испол
няющей роль Маши. Она 
пластична, мягка, естествен
на II комедийных, и в лири
ческих ситуациях. В ее игре 
почти нигде нет нажима, она 
умеет верить на сцене в

серьезность самых парадок
сальных ситуаций. Артистка 
умеет передать счастливое 
чувство «полетности», прису
щее только молодости, когда 
все в жизни кажется дости
жимым I! возможным.

Несом!!енно, удаче!! Яков 
3 исполнении артиста С. Ф. 
Манухина. Исполнитель хо
рошо раскрывает чистую и 
бескомпромиссную натуру 
своего героя. Яков Манухн- 
на по-настояще.му благоро
ден, но отнюдь н.е ходулен 
(вспомните сцену его решаю
щего объяснения с ' Раей). 
Очень хорошо, что, сохраняя 
национальную специфику об
раза, артист во'все не стре
мится играть «кавказского 
человека», проявляет при 
этом нужный сценический 
такт. Неплохо справился с 
ролью и популярный в То.м- 
ске артист В. И. Семенов. 
Однако временами его Костя 
излишне суетлив и как-то 
рефлектирующе разболтан.

А вот Г. М. Иушнн делает 
своего Прйбылева слишком 
уж добродушно-беззлобным., 
Кажется, что подлые по
ступки его герой совершает 
не из-за низости своего ха
рактера, а скорее из прости
тельной человеческой слабо
сти. Конечно, вовсе i!e надо 
было делать Прйбылева ме

лодраматическим злодеем. 
Но мерзавцем он должен 
быть вполне отчетливым, 
иначе приглушается острота 
конфликта.

.Артист А. А. Хлебников, 
с которым томичи встрети
лись пос.че довольно дли
тельного перерыва, ^испол
няя роль Сени Перчаткш!а, 
показал, что его игра стала 
зкачителы!о более зрелой. 
Его Сенечка глубже боль
шинства тех героев, которых 
мы помним по прежним ра
ботам артиста. В игре А. А. 
■Хлебникова стало куда мень
ше поверхностного комнко- 
ваиия. Но все-таки оно оста
лось. И это временами ме
шает цельности создаваемо
го и.м образа, приглу'шая в 
!!ем вполне отчетливое у ав- 
то'ра лирическое начало.

Удачную характерную ра
боту показала «ам артистка 
3. В. Жанова, сыгравшая 
роль' энерпгч1!ОЙ, напористой 
Раи.
• Приятно, конечно, когда 

спектакль в целом удачен. 
Но если говорить о послед
ней премьере, дело не толь
ко в этом. «Чужи.м ребен
ком» театр доказал свою 
способность ставить совре
менную колгедню. А это —• 
многообещающая заявка 

Б. БЕРЕЖКОВ.

—  Ну-ка, посмотрим, ка
кой у вас порядок, — гово
рит старшина В. Д. Товстун 
дежурному по роте.

Дежурный отпирает пира
миду с оружием. Стр0!шые 
ряды стволов блестят вну
шительно и красиво. Стар
шина привычньш движени
ем берет в руки оружие, 
диктует для записи свои за
мечания оружейному масте
ру. Очередной осмотр начал
ся.

...Он не участвовал в сра
жениях, не ходил в атаку на 
врага. Он родился в 1935 
году на Харьковщине. Ран
нее детство маленького Васи 
Товстуна осталось в его па
мяти розовым, счастливым 
пятнышком. Это были годы 
радостной колхозной жизни 
и для его родителей. Но 
очень скоро безоблачное не
бо детства заволокли тучи. 
Война из беспечных маль
чишеских баталий с<хворо- 
ст1-!нами и обязательными 
победами превратилась в на
стоящую войну с гнетущим 
кая!додневным страхом, с 
вошедшим в каждый дом 
отвратительным слово,м «фа
шисты».

А потом наша армия про
гнала немцев, солнце вновь 
поднялось над селом, и 
жизнь закипеда. Тогда и по
шел Вася в школу. Он рос 
добрым, покладистым па
реньком, сверст1!нки уважа
ли за справедливую, беско- 
рь!стну1б душу. Как-то со
вершенно естественным бы
ло то, что его избрали секре
тарем, комсомольской орга
низации. .потом он 'заведовал 
селыским кдубом.

Пожалуй, он . не „ думал 
тогда о том. чтобы всерьез 
стать военным, ир после 
войны не--выходило из ' его 

,  памяти всеобщее врсхнщённе 
солдатами и-их грозной тех
ником, лавиНои, ■ прошедшей 
через село во время осво
бождения. Как их встречали 
тогда! Сколько гордости све
тилось в глазах измученных 
оккупацией односельчан!

В свой черед вместе с 
другими одногодками Васи
лий Товегун ушел в армию. 
Попал в Сибирь.

■уже в первые месяцы 
слуягбы заметили его спо
койный, открытый характер, 
трудолюбие и исполнитель
ность. Таких людей любит 
техника. И вот он уже ору
дийный номер, а спустя не
которое время без особой 
подготовки переводится ме- 
ханико.м в танковое подраз
деление. Его посылают ре
монтировать танки. Коман
дир в данном случае не рис
ковал, он уже знал, с кем 
имеет дело: терпеливый и 
любознательный солдат умел 
наблюдать за работой дру
гих и владел поистине вра- 
чебньш даром угадывать 
причины неисправности ме
ханизма. За полгода Вкси- 
лий Товстун отремонтировал 
три танка. Это была настоя
щая школа. Вскоре. Василий 
был назначен механиком-во- 
дителем.

Он подюбид свою могучую 
машину, день за днем nocrit- 
гая все тайны ее строптиво
го нрава. Летом и зимой, в 
любую погоду он должен 
был в положенное время за
вести ее и ехать туда, куда 
требовал боевой приказ. Не 
обходилось', конечно, без 
трудностей. Разве забудется 
та жуткая зимняя ночь с 
морозо.м в сорок градусов, 
когда далеко от города за
глох мотор, и танк из тепло
го пульсирующего существа 
превратился в груду холод
ного металла. Человек и 
таик в заснеженном поле 
стояли тогда друг перед дру- 
го.м. Василий вдруг почув
ствовал себя маленьким и 
беспомощным. Растирая 
коченеющие пальцы, с от
чаянием думал, что он, толь
ко он обязан сдвинуть с, ме
ста эту махину, вдохнуть в 
нее жизнь...
' На третьем году службы

■ Василий Д.митрневич стал 
мехаиико.м- водителем 1-го

■ класса и помощником кома!!- 
дира взвода.

И так полюбились ему ар
мейская служба, верные то
варищи, старинный сибир
ский город, что не смог он 
расстаться со всем этим. Ос
тался в Томске . на сверх
срочную службу.

Теперь он обучал искус
ству вождения танка кур
сантов. Для уважительного 
характера старшины Товсту
на дело оказалось не про
стым. Курсанты, конечно, 
народ понятливый, в теории 
разбираются хорошо. Но 
лишь взревет многосильный 
двигатель да двинется впе
ред тяжелая -машина, как 
новоис!1еченный водитель те
ряется, р.уки совершают не 
те движения, а танк начина
ет рыскать, дергаться в раз
ные стороны, словно норови
стый конь под неопытным 
седоком. А на водителе —  
шлем, команды инструктора 
в такие минуты доходят 
плохо. Если даже и услышит 
курсант, вполне может в.ме- 
сто оста!!овки газу приба
вить... Приходится кричать, 
а если видишь, что танк 
вот-вот под откос свалится 
или на какое-нибудь поли
гонное сооружение наедет, 
то и стучать по шле.му.... На 
второй, третий раз обучае
мый привыкает, и тут Васи
лий Д.митрневич вводит его 
во все то1!Кости водитель
ского мастерства.

Своего инструктора кур
санты любили за терпение, 
с которым он обучал каждо
го из них, за -доскональное 
знание техники.

Вез происшествий тоже 
не обходилось. Как-то од!!Н 
из курсантов по забывчиво
сти не закрепил танковую 
башню после занятий. Кол
лега То'встуна старшина 
Лакша, не проверив надеж
ности крепления, сел в ма
шину. Высунувшись по пояс 
из люка, он дал команду 
трогаться. Как и следовало 
ожидать, при первом же , 
сильном толчке башня нача- 
.ча медленно, но неумолимо 
поворачиваться во-круг своей 
оси, прижимая старшину все 
сильней и сильней. Вод!1- 
тель, услышав отчаянные 
крики, остановил машину, 
!!0 башня продолн1ала дви
гаться, сжимая человека  ̂
стальными объятиями...

Василий Дмитриевич ока
зался первым, кто случился 
поблизости и оценил серьез
ность положения. Схватив 
лом, он бросился на помощь 
товарищу и ценою невероят
ного усилия остановил вра- 
щетше башни.

Василий Дмитриевич в 
совершенстве овладел артил
лерийским, стрелковым ору- 
жие.м. Обучал этому . искус
ству курсантов.

СПОРТ • •  СПОРТ • СПОРТ • СПОРТ •

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ ШАХМАТ
В мировых шахматных. 

кругах оживленно обсуж
дается идея, выдвинутая 
maXiMaxHofl федерацией Юго
славии, — устроить в 1970 
году матч на десят!! досках 
между командой СССР и 
сборной «остального мира».

Как сообщил корреспон
денту ТАСС заместитель 
председателя шахматной фе
дерации СССР гроссмейстер 
Юрий Авербах, эта инициа
тива встретила положитель
ный отклик советских шах

матистов. Имеется достаточ
но кандидатов, чтобы соста
вить команду для вь!ступле- 
ння в столь ответственном 
соревновании, какого еще не 
было в истории шахмат.

В списке кандидатов в 
сборную «остального мира», 
по сообщениям зарубежных 
агентств', фигурируют в раз
личных вариациях двенад
цать шахматистов. Наряду с 
молодыми гроссмейстерами 
сред!! них названы и ветера
ны: Роберт Фишер (США),

Бепт Ларсен (Дания), Вла- 
стимил Горт (Чехословакия), 
Лайош Порт!!ш (Венгрия), 
Светозар Глнгорнч и Милан 
Матулович (оба —■ Югосла
вия), Вольфганг 'Ульман 
(ГДР), Самуэль Решевский 
(США), Мигель Найдорф 
(Аргентина), Борислав Ив" 
ков (Югославия), Вольфганг 
Унцикер (ФРГ) и Энрике 
Мекинг (Бразилия).

Югославские шахматисты 
предлагают провести матч в 
четыре круга с 1 по 8 апре
ля в Белграде.

НА ШАХМАТНЫХ ПЕРЕКРЕСТКАХ
ВРНЯЧКА-БАНЯ. Шахмат

ная „королева Нона Гйп-. 
риндашвили стала побед!!- 
тельницен закончившегося 
здесь турнира . европейских 
чемпионок, набрав 9,5 очка 
из 11.' Вто’рое M0CTO заняла 
Милунка Лазаребич (Юго
славия) --- 9, третье —
Александра Николау (Румы
ния) —  8. В последнем ту
ре Гаприндашвили выиграла 
у голландской шахматистки,

Так.
БЕЛГРАД. Перед послед

ним туром в «турнире осво
бождения» лидирует гросс-' 
мейстерскин квартет —  По- 
лугаевскнй (СССР), Глиго- 
рич, Ивков, Матулович (все 
—  Югославия) —  по 9,5 оч
ка. Далее идут ЛендЬел 
(Венгрия) и Геллер —  по 
9; Ботвинник —  7,5.

В день доигрывания Бот
виннику удалось, довести да

победы партию с одним из- 
лидеров —  Матуловичем. В 
четырнадцатом, предпослед
нем туре он сыгра.ч вничью 
с Шаховичем (Югославия). 
Два других наших гроссмей
стера, бурно финишируя, 
одержали в этом туре побе
ды над представителями хо
зяев турнира. Полугаевскнй
—  над Остоичем, а Геллер
—  над. Буничем.

> СЦАСО,

Идет вре.мя. Личное дело 
старшины Товстуна попол
няется все новыми и новым!! 
запнся.ми о поощрениях. Он 
получил бяагодарно.сть от 
командующего войсками Си
бирского военного „округа. 
Участвовал в слете отлични
ков боево!! I! политической 
подготовки СибВО, награж
ден четырь.ми медаля.мн. Не 
раз приглашал!! его в дру
гие города для оказания ква
лифицированной по.мощн по 
эксплуатации новой техники. 
Он досконально знает мно
гие виды вооружения, поэто
му перемена профиля рабо
ты не вызывала особых за
труднений.

Немало потрудился Ва
силий Дмитриевич и для 
Томска, который он считает 
родныл! городом. Однажды в 
речном порту рабочие, раз
бивая лед. обнаружили ста
рую неразорвавшугосл мину. 
Работы не.медленно прекра
тились. Старшина Товстун 
прибыл в порт вместе со сво
им начальнико.м офицером 
Пономаренко. Они опреде
лили, что мина опас!!а, на 
.месте ее разряжать нельзя. 
И никто из то.мичей в тот 
обычны!! день i!e видел, как 
в кабине автомашины двое 
военных везли на руках ми
ну. За городом они взорвали 
ее.

В 1965 году Василия 
Дмитриевича избрали депу
татом Кировского p'ai'iOHHoro 
Совета. С присущи.м е.му ста
ранием работает он в комис
сии по благоустройству, и 
озеленению. ‘

...Дежурный по роте . от
пирает следующую пирами
ду. Коммунист, старшина 
сверхсрочной службы Тов- 
ст,ун смотрит внимательным 
наметанным глазом !!а ору
жие, которое всегда исправ
но и, если будет нужно, ра
ботает безотказно.

Б. ВИНИШСКИИ, 
капитан, офицер Том
ского военного ордена 
Красной Звезды учили

ща связи.

19 декабря — премьера
«Золотая карета».

20 декабря —
«Золотая карета».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ; 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Крах» (две 

серии) — 8-45, 11-55, 15-05,
18-15, 21-20.

Малый зал — «Повесть о че
кисте» •— 9, 10-45. 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20. 21-50.

Зал кинохроники — «Ш турм 
Венеры», «Турбины вращает 
Луна», «Ищу стронций-90» — 
9-30. 11-35. 13-40. 15-45, 17-50.
20- 20. К 50-летию со дня осво
бождения г. Томска от бело
гвардейцев. Фильм «Комис
сар» — 10-35, 12-40. 14-45.
16-50. 19-20, 21-20. «Русский
музей».

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Крах» (две 

серии) — 11. 14-15. 17-30, 20-45. 
«Путь в Сатурн» — 9.

Зеленый зал — «Повесть о 
чекисте» — 11-20, 13-10, 15,
16-50, 18-40, 20-30. 22-20. Для 
детей — «Танкер «Дербент» — 
9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Крах» (две 

серии) — 9, 12-05, 15-05, 18-05,
21- 05.

Малый зал — «Мужья 8  ко
мандировке» — 9. 12-40. 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Снежная ко
ролева» — 10-50, 14-30. На уд
линенном сеансе демонстри
руется фильм «Рижское
взморье».

«ПИОНЕР»
Для детей — «Веселые ребя

та» — 9. 10-45. 12-35. 14-25.
«Исход» — 16-15. Для взрослых 
— «Лучшие годы нашей жиз
ни» (две серии) — 18, 2 1 -1 0 .

«СИБИРЯК»
«Акваланги на дне» — 9-30. 

«Тихая Одесса» — 17. «Лучшие 
годы нашей жизни» (две се
рии) 11-10. 14-05. 18-40, 21-35.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Председатель» — 15, 18, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Лучшие годы нашей жизни» 
(две серии) — 16.

Дебют юных музыкантов
В последние годы в детских 

м узы кальны х ш колах нашего 
города установилась хорошая 
традиция: проводить отчетные 
концерты для родителей и уча
щ ихся. в минувшее воскресе
нье в зале областного лектория 
состоялся такой концерт уча
щ ихся первой школы . Концерт 
был посвящен 1 0 0 -летию со 
дня рождения В. И. Ленина.

В большой и разнообразной 
программе концерта были 
представлены почти все инст
рументы, игре на которых обу
чаются в школе дети. Наряду 
с сольными выступлениями в 
этот день звучали и различ
ного рода ансамбли.

Как всегда, хорошо показал 
себя большой коллектив ор
кестра народных инструмен
тов, руководимый А . Т . Ерохи
ным. Им были исполнены 
«Сюита на темы революииом- 
н>в1х песен» в обработке А . Т.

Ерохина и русская народная 
песня «Вечерний звон». Слу
шателей ожидала приятная 
встреча с большим общешколь
ным хором (руководитель 
Л. П. Максимова), в исполне
нии которого отлично прозву
чали русская народная песня 
«Пойду ль я , выйду ль я» и 
«Песня о дружбе» Лепина.

Определенные успехи замет
ны в работе ансамбля скрипа
чей (руководитель В . И. Боль
шакова). Участники его уверен
но исполнили «М азурку» Бак
лановой. Хорошо показал себя 
и ансамбль скрипачей млад
ш их классов (руководитель 
Т. Л . Цыбина), выступавш ий 
впервые.

Интересным было вы ступле
ние учениц скрипичного класса 
преподавателя В. И. Большако
вой — Марины Машнич и Зои 
Акимовой, сы гравш их чеш
ский танец «Обкрочак». С хо

рошим чувством стиля был 
сыгран «Менуэт» Боккерини 
учащимися Веной Казанским 
(класс преподавателя Ю. Ф . 
Ротта) и Юрой Лаубертом 
(класс преподавателя О. А . 
Котляревской). Удачным было 
исполнение ансамблем труба
чей (класс преподавателя 
В. П. Романова) «Утренней пес
ни» Дунаевского. Почти про
фессионально исполнили три 
части концерта Моцарта уче
ницы 5-го класса Рита П утя
тина и Ира Костылева (класс 
преподавателя Р . А . Ивано
вой). Интересным было вы
ступление учащ ихся класса 
преподавателя М. Я . Шаровато- 
ва, сыгравш их любимое произ
ведение В. И, Ленина песню 
Вильбоа «Моряки».

На хорошем музыкальном 
уровне прошло и большинство 
сольных выступлений.

А . КРАСИНА.

П©Г®АЛА

Все они молоды, но жиз
ненный путь у большинства

хозов и совхозов, 
командирами земли.

из них твердо определен —  
хозяйствовать на полях кол-

юноши и девушки учатся в 
Томском сельскохозяйствен

ном техшжуме. Пройдет не
сколько лет, и они, воору- 
ягенные знаниями, станут 
агрономами.

Фото Ф. Хитриневнча.
Редактор

А . Н. НОВОСЕЛОВ.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Ущелье ведьм» — 17-15, 19.

ПЯТНИЦА, 19 декабря
19.00. Наши гости. 19.30. Го

род, в котором мы живем. 
19.45. Шахматы. 20.20. Ново
сти. . 20.35. «Слово зовет».
(Сельский политинформатор — 
о съезде колхозников). 20.50. 
«Свеаборг». Спектакль ЦТ.

Профнлактичеп^ий отдел 
городской дезпифекциоиио!!

, станции доводит до сведения 
всех руководителей учреж
дений, оредприятнй, учеб
ных заведений, заведующих 
админпстратнвно-хозяйствен- 
ными отделами и отделами 
студенческих общежитий, до- 
моуп'равляющих, ч'го с 20 по 
30 декабря 1969 г. прово
дится заключение и переза
ключение договоров на все 
виды дезинфекции, дезинсек
ции и дератизации на 1970  
год.

Санаторию для детей с на
рушением шюряо-двигатель- 
ного аппарата требуются; 
санитарки, заведующий хо
зяйством, кухонные работни
цы и медицинская сестра 
по массажу и лечебной гим
настике.

Обращаться; г. Томск-50, 
Московский тракт, 4, к 
главному врачу. 2 — 1

Обращаться: г. Томск, ул. 
Розы Люксембург, 9, комна
та Л'Ь 9, с 9  до 16 часов, те
лефон №  2-58-68.

2 — 1

Томский ииститут ^радиоэлектроники и электрон
ной техники

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей: 
ДОЦЕНТОВ КАФЕДР •— теоретических основ 

электротехники, химии, конструирования и техноло
гии производства радиоаппаратуры;

СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ кафедры фи
зического воспитания;

АССИСТЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ КА
ФЕДР — физического воспитания, высшей матема
тики, диэлектриков и полупроводников, радиоэлек
тронных устройств.

Срок конкурса —  один месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы на конкурс направля'гь на имя ректо
ра института по адресу: г.„ То'Мск, проспект и.м. Ле
нина, 40.

МЕНЯЮ благоустроен
ную трехкомнатнуго кварти
ру в г. НО’рильске на двух- 
или трехкомнатную кварти
ру в г. Томске.

Обращаться: г. Норильск, 
ул. Ленинградская, 7, кв. 
16. к Фролову Д. П.

Самусьская ремонтно-экс
плуатационная база флота 

ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ
на выполнение кузнечных 
и токарных работ из мате
риала заказчика.

ДОРОГИЕ ТОВАРИЩИ!
Обращаться: г. Томок, те

лефон Хо 2-26-51, дополни
тельно— Самусьская РЭБ,
планово -  производственный 
отдел. 2,—  1

Отдел торговли горисполкома сообщает, что с 
20 декабря 1969 г. во всех магазинах города ор- 
ганизу'ется

ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ТОРГОВЛЯ
расширенного ассортимента продовольственными и 
про.мышленными товарами, наборами, праздничны
ми подарками для детей и взрослых.

26, 27, 28 декабря на центрально.!! рынке бу'дет 
организован НОВОГОДНИЙ БАЗАР, на нем будет 
организована продажа елок, наборов, елочных учфа- 
шений, баранок, бубликов, чая, кофе, фруктов.

К участию в новогоднем базаре привлекаются тор
гующие организации города, колхозы, совхозы на
шей области.

29. 30, 31 декабря во всех столовых, ресторанах, 
будут проведены выставки-продажи кондитерских, 
кулинарны.х изделий.

ПОСЕТИТЕ НАШИ МАГАЗИНЫ, СТОЛОВЫЕ, 
РЕСТОРАНЫ И НОВОГОДНИЙ БАЗАР!

Администрация, пар
тийная и профсоюзная 
организации с прискорби
ем извещают о смерти 
старейшего работника 
комбината бытовой хи- 
мш1, члена КПСС

ХАИНОВСКОГО 
Сергея Владимировича 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос '{'ела состоигся 
19 декабря, в 15 часов, 
из квартиры покойного 
(г. Томск, ул. Омская, 
19).

Обком КПСС и облик- 
полком с глубоким при
скорбием извещают о 
с.мерти персоналытого 
пенсионера союзного зпа- • 
челия, бывшего секрета
ря Томского обкома 
КПСС, первого замести-, 
теля председателя облис
полкома

БАБАНОВА  
Михаила Федоровича, 

последова.вше1'1 после т,я- 
желой и продолжител'ь- 
ной болезни '17  декабря, 
и выражакТт глубокое со
болезнование семье и 
родяьга покойного.

Вынос тела— 19 декаб
ря, в 14 часов, из квар- 
'гиры покойного (г. То.мск, 
ул. КрыловаТ 6).

Жена, дети и внуки с 
прискорбием извещают о 
смерти, горячо любимого' 
мужа, отца и дедушки 

БАБАНОВА  
Михаила Федоровича.
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17 декабря 1969 года, на 
54-.Л1 году ж.из!!и скончался 
персональный пенсионер со
юзного значения —  бывший 
секретарь Томского обкома 
КПСС, первый заместитель 
председателя Томского обл
исполкома Михаил Федоро
вич Бабанов.

М. Ф. Бабанов родился в 
семье рабочего в поселке 
Сузун Новосибирской обла
ет!!. Здесь он начал свой 
трудовой путь учителем се
милетней школы. С 1937 го
да М. Ф. Бабанов на комсо
мольской работе, в 1939 го
ду вступил в члены КПС 
С первых дней организашГн 
Томской области М. ф. Ба
банов —  ответетвенный ра
ботник аппарата областного 
комитета КПСС. С 1949 го
да по 1954 год он работает 
первым секретарем Алек
сандровского и Бакчарского 
райкомов КПСС. В 1954 го
ду избирается секретарем 
Томского обкома КПСС п 
работает на этом посту до 
1958 года. Затем работает 
первым заместителем пред
седателя Томского облпспол’ 
кома.

Товарищ Бабанов М. ф. 
проявил себя хорошим орга
низатором, принципиальным 
руководителем.. Советское 4 
правительство высоко оцени
ло заслуги М. Ф. Бабанова, 
наг'раднв его орденом «Знак 
Почета» и медалями.

С 1962 года М. Ф. Баба
нов в связи с тяжелой бо
лезнью находился на.пенсии.

Михаил Федорович Баба
нов был преданным сыном 
Коммунистической партии, 
чуткшм, скромным и отзыв
чивым товарищем. Светлая 
память о нем навсегда сохра
нится в наших сердцах.

Группа товарищей.

Се>годня по Томской 
области ожидается облачная 
с прояснениями погода, вре
менами снег, метель, днем 
по северо-западным районам 
без осадков, ветер запад
ный, 7 — 12 метров в секун
ду, температура днем 15 —  
20 градусов, по северным 
районам — 1 9 — 24 градуса^ 
мороза.

В Томске —  облачная с 
прояснениями погода, време
нами снег, метель, ветер за
падный, 7 — 12 метров в сс- 
'кунду, температура днем 
—  16— 18 градусов мороза.
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